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Deleghe ferme al palo, un rebus
Lo scenario Il quadro delle attribuzioni doveva essere definito in pochi giorni, invece sono trascorse tre settimane
Dietro le quinte veti incrociati e grandi manovre sugli equilibri Sia nel Partito Democratico che nel centrodestra

dro Mosticone, Luigi Vittori, Enri-
co Pittiglio, Gaetano Ranaldi e
Antonella Di Pucchio. La delega
più importante è quella alla vice-
presidenza, che dovrebbe essere
assegnata ad Enrico Pittiglio. Il
quale, per cercare di facilitare una
composizione più rapida, aveva
anche dato la disponibilità a ri-
nunciare alle competenze sul
Pnrr, chieste dalla Lega. Le altre
deleghe che potrebbero andare ai
Democrat sono viabilità, pubblica
istruzione, patrimonio, trasporti,
caccia e pesca e pari opportunità.
Da capire però chi si occuperà di
cosa.

Per Fratelli d'Italia, edilizia sco-
lastica, polizia provinciale e turi-
smo. I consiglieri sono 3: Alessan-
dro Cardinali, Roberto Caligiore e
Andrea Velardo. Da capire se pure
il bilancio verrà assegnato al
gruppo di FdI.

Mentre per la Legale deleghe in
ballo sono quelle all'ambiente, al
Pnrr, al Comitato per lo sviluppo e
all'urbanistica. I consiglieri sono
2: AndreaAmatae LucaZaccari. Il
primo potrebbe gestire Pnrr e Co-
mitato per lo sviluppo, il secondo
ambiente e urbanistica. Pure in
tal caso però la situazione non è
ancora definita.
Nessun problema per la confer-

ma delle politiche culturali a Luigi
Vacana (Provincia in Comune).
Gianluca Quadrini (Forza Italia)
punta a mantenere il coordina-
mento dei lavori dell'aula. In ogni
caso appare evidente come fin
quando il "puzzle" non saràCom-
posto completamente, qualche si-
tuazione potrebbe cambiare.

L'intenzione di Luca Di Stefano

r 5 U h? 1D N E:
CORRADO TRENTO

Le dichiarazioni ufficiali sono
tutte inquadrate nell'ambito del
"non esiste alcun problema". Ma
intanto l'assegnazione delle dele-
ghe ai dodici consiglieri provin-
ciali continua a slittare. Sono tra-
scorse tre settimane da quando il
presidente Luca Di Stefano ha
prospettato ai partiti e ai gruppi la
definizione delle competenze. Il
"punto di caduta" non è.stato tro-
vato,.le riunioni si susseguono, ma
soprattutto vengono continua-
mente aggiornate. Vedremo se ve-
nerdì Di Stefano :sarà nella condi-
zione di firmare i decreti di attri-
buzione delle deleghe. Non è sem-
plice però.

Il Partito Democratico si riuni-
rà nei prossimi giorni. Nel centro-
destra permane l'assoluta man-
canza di confronto tra Fratelli d'I-
talia e Lega. E questo rappresenta
un problema, anche se non diret-
tamente attinente alla situazione
delle deleghe. Il Carroccio ha pre-
so posizione sulla questione della
discarica, della gestione dei rifiu-
ti, ma anche sugli Stati Generali,
sul Comitato per lo sviluppo e sul-
la Partecipate. Si tratta di temati-
che importanti e complesse, sulle
quali le strategie della Lega sono
diverse da quelle di Fratelli d'Ita-
lia e della stessa Provincia. Proba-
bilmente Luca Di Stefano sta cer-
cando delle soluzioni condivise.
La lista La Provincia dei Citta-

dini ha eletto 5 consiglieri, tutti
del Partito Democratico: Alessan-

resta quella di chiudere nel più
breve tempo possibile. Evitando
cioè i tempi lunghi dell'anno scor-
so. C'è comunque da considerare
che dietro le quinte, a riflettori
spenti, le manovre dei partiti non
soltanto non si fermano ma guar-
dano anche ai prossimi appunta-
menti. Soprattutto adesso che è
stato fissato l'election day per l'8 e
il 9 giugno. Quando si voterà sia
per le europee che per le ammini-
strative in 36 dei 91 Comuni della
Ciociaria. A cominciare da Cassi-
no e Veroli. Ma pure Acuto, Ama-
ra, Ausonia, Broccostella, Casal-
vieri, Castelliri, Ceprano, Colfeli-
ce, Coreno Ausonio, Falvaterra,
Fontechiari, Gallinaro, Giuliano
di Roma, Isola del Liri, Morolo,
Paliano, Pesco solido, Piglio, Posta
Fibreno, Rocca d'Arte, San Dona-
to Val di Comino, San Giorgio a Li-
ri, San Vittore del Lazio, Sant'Am-
brogio sul Garigliano, Sant'An-
drea del Garigliano, Sant'Apolli-
nare, Sant'Elia Fiumerapido, San-
topadre, Settefrati, Strangolagal-
li, Vallemaio, Vallerotonda, Vico
nel Lazio e Villa Santo Stefano.
Le deleghe ai consiglieri pro-

vinciali diventano centrali nelle
dinamiche degli equilibri e dei
rapporti di forza. Sia nei partiti
che nelle coalizioni.

Il presidente Luca Di Stefano
confermerà l'impianto bipartisan
di coinvolgimento di tutti i consi-
glieri. Consapevole dei veti e degli
scontri sotterranei che ci sono
sempre. Come dimostra il fatto
che la partita delle deleghe ha an-
cora una volta bisogno dei tempi
supplementari. Forse perfino dei
calci di rigore.
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I banchi
degli
schieramenti
in consiglio
provinciale

39
• I giorni trascorsi
dalle elezioni
provinciali del 22
dicembre scorso,
quando sono stati
eletti 12 consiglieri.

Luca
Di Stefano
conferma

l'impostazione
bipartisan 
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LUNEDÌ, GENNAIO 29, 2024

ROMA,RIETI,FROSINONE,LATINA,VITERBO

Sora: I CONSORZI dalla L.R. 11/2016 all’
AMBITO TERRITORIALE SOCIALE 
By redazione -  29 Gennaio 2024  1  0

Sinergie di interventi e sfide future. Gianluca Quadrini interviene all’incontro 

Si è svolto a Sora, presso l’Auditirium Cesare Baronio, l’incontro organizzato dall’Aipes dal

titolo : I CONSORZI dalla L.R. 11/2016 all’ AMBITO TERRITORIALE SOCIALE – Sinergie di

interventi e sfide future. Tra i presenti intervenuti anche il Presidente della Provincia Luca Di

Stefano e il Consigliere Provinciale e Presidente del Gruppo di Forza Italia in Provincia,

Gianluca Quadrini che riallacciandosi alle parole di Di Stefano sottolinea l’importanza della

sinergia tra i consorzi e gli enti – “Ha detto bene il Presidente, Di Stefano, quando ha

sottolineato l’importanza dei consorzi per affrontare questioni specifiche legate allo

sviluppo territoriale, all’inclusione sociale, alla promozione dell’occupazione, alla tutela

Home   ROMA,RIETI,FROSINONE,LATINA,VITERBO   Sora: I CONSORZI dalla L.R. 11/2016 all’ AMBITO TERRITORIALE

SOCIALE 



Condividi gli articoli

20

0

0 0

- Advertisement -

SUBSCRIBE0 Subscribers

meteo

HOME CHI SIAMO ATTUALITA’ AMBIENTE SPORT NOTIZIE DA LEGGERE SALUTE 

1 / 2

GIORNALEDELLAZIO.IT
Pagina

Foglio

29-01-2024

www.ecostampa.it



dell’ambiente o ad altre tematiche di interesse comune. La presenza di noi istituzioni,

provinciali ma anche regionali, con l’assessore ai Servizi Sociali,  on.le Massimiliano Maselli,

conferma l’importanza di  promuovere sinergie di interventi per affrontare sfide future e

realizzare progetti e programmi più ampi e complessi di quanto singole entità possano fare

individualmente. Le sinergie di interventi rappresentano uno dei principali vantaggi dei

consorzi perché è possibile combinare le conoscenze, le competenze e le risorse per

affrontare in modo più efficace i problemi e ottenere migliori risultati.” In conclusione

Quadrini, a seguito del protocollo d’intesa firmato tra il Commissario Straordinario  della

ASL di Frosinone, Sabrina Pulvirenti e i consorzi dei servizi sociali del Cassinate, di

Frosinone, Anagni e Aipes rimarca quanto sia importante la necessità di adoperarsi in

questo ambito ed  elogia l’opera quotidiana  degli operatori nell’ambito del sociale sul

territorio  – “il protocollo d’intesa che oggi la Dott.ssa Pulvirenti ha formato con il Consorio

dei  Servizi Sociali del Cassinate, l’Aipes  e i consorzi di Frosinone e Anagni è un passo

molto importante per una futura collaborazione e per una maggiore efficienza del servizio.

Ringrazio per l’organizzazione il Direttore dell’Aipes Maurizio Ottaviani, il

Direttore del Consorzio dei Servizi Sociali del Cassinate Direttore, Emilio Tartaglia. Voglio

ringraziare anche tutti gli assistenti sociali e gli operatori  per l’impegno e la dedizione con

cui offrono servizi importanti alla comunità. La loro  presenza sul territorio  è preziosa e ci

incoraggia a collaborare per creare una società migliore e più giusta per tutti.”
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Il Messaggio del Presidente Di
Stefano per la "Giornata della
Memoria"
È nostro dovere mantenere viva la memoria delle vittime dell'Olocausto e
di tutte le tragedie perpetrate nel corso della storia

Data di pubblicazione:

27 Gennaio 2024

È nostro dovere mantenere viva la memoria delle vittime dell'Olocausto

e di tutte le tragedie perpetrate nel corso della storia, affinché possiamo

alimentare un futuro basato sulla comprensione, sulla tolleranza e sulla

pace. Il ricordo delle atrocità passate ci offre un monito costante, non

solo riguardo agli orrori inflitti nell’oscurità dei lager nazisti, ma anche

in relazione a tutte le forme di ingiustizia e discriminazione che si sono

verificate nel corso della storia e che purtroppo possono ancora

verificarsi oggi. Questa memoria ci spinge a riflettere sul nostro ruolo

n e l  p r o m u o v e r e  u n a  s o c i e t à  f o n d a t a  s u l l a  d i g n i t à  u m a n a ,

sull’uguaglianza e sulla solidarietà. Come rappresentanti delle istituzioni

abbiamo i l  dovere  di  opporci  con fermezza  a  ogni  forma di

discriminazione, di ingiustizia e di odio. Dobbiamo educare le

generazioni future affinché possano comprendere il valore della

tolleranza, del rispetto reciproco e della condivisione delle testimonianze

dei sopravvissuti, per assicurare che tali tragedie non si ripetano mai

più. La Giornata della Memoria rappresenta un’occasione per rinnovare

i l  nostro  impegno  a  favore  de l la  d i fesa  de i  d i r i t t i  umani  e

dell’affermazione dei valori che sostengono una società inclusiva e

pacifica. Combattiamo il revisionismo, la negazione e il razzismo con la

narrazione illuminante della verità storica e con un impegno costante

verso una coesione sociale fondata sull’accettazione delle diversità. Oggi

e sempre,  rinnoviamo i l  nostro impegno a ricordare per non

dimenticare.
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Il Presidente Luca Di Stefano e l’amministrazione provinciale.

Ultimo aggiornamento

Lunedi 29 Gennaio 2024
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Sora Politiche sociali, giornata formativa con Aipes

Una giornata formativa sul tema I Consorzi dalla legge 11/2016 allambito
sociale: sinergie di interventi e sfide future. È stata organizzata per questa
mattina presso l auditorium Cesare Baronio di Sora da Aipes con il
patrocinio della Regione Lazio. I lavori si apriranno con i saluti istituzionali
del presidente del consorzio, nonché sindaco di Sora e presidente della
provincia, Luca Di Stefano, a seguire quelli di Simone Costanzo, presidente
del consorzio dei comuni del Cassinate e di Sabrina Pulvirenti,
commissario straordinario dellAsl di Frosinone. Dopo la prima tranche di
interventi ci sarà la firma dellaccordo di programma tra regioni, Asl e distretti sociali sullintegrazione socio sanitaria
per le persone non autosufficienti o con disabilità. Parteciperanno anche i segretari di CGIL Frosinone‐Latina; CISL e
UIL Frosinone, nonché Alessia Savo Presidente VII Commissione  Sanità, politiche sociali, integrazione socio‐sanitaria,
welfare e Massimiliano Maselli Assessore Regionale Inclusione Sociale e Servizi alla Persona. La Regione assume quale
punto di riferimento per le proprie politiche sociali, la valorizzazione e il sostegno delle responsabilità familiari e la
centralità della persona, sia come singola, sia inserita nella famiglia e nella comunità, sia nelle formazioni sociali in cui
realizza la propria personalità, allo scopo di sviluppare la giustizia sociale e la propria dignità; favorire il benessere,
lautonomia e lo sviluppo psicofisico e promuovere la realizzazione dei progetti di vita. Nella mission condivisa con
Aipes anche promuovere e tutelare linclusione sociale attraverso la soddisfazione dei bisogni e delle necessità;
rimuovere le condizioni di disuguaglianza, discriminazione, di bisogno e di disagio derivanti da limitazioni personali e
sociali, da condizioni di non autosufficienza e da difficoltà economiche, al fine di contrastare tutte le forme di
esclusione sociale; garantire e rinforzare linserimento o reinserimento nelle reti sociali e territoriali di appartenenza
attraverso lo sviluppo e la qualificazione degli interventi e dei servizi e la valorizzazione delle professioni sociali. Non
sempre è semplice intercettare tutti i segnali di disagio per prevenire tutte le forme di difficoltà che conducono a
disturbi psichici o affezioni patologiche; garantire pari opportunità e la valorizzazione delle capacità e delle risorse. Ma
limpegno è quotidiano finalizzato rimuovere tutti gli ostacoli che impediscono la piena accessibilità e fruibilità nonché
un uso flessibile ed intuitivo degli spazi e dei servizi pubblici e privati per le persone con disabilità permanente o
temporanea è per le fasce deboli.
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 Stampa questo articolo

Una giornata formativa sul tema “I Consorzi dalla legge 11/2016 all’ambito
sociale: sinergie di interventi e sfide future”. È stata organizzata per questa
mattina presso l’auditorium Cesare Baronio di Sora da Aipes con il patrocinio
della Regione Lazio. I lavori si apriranno con i saluti istituzionali del
presidente del consorzio, nonché sindaco di Sora e presidente della

Sora – Politiche sociali, giornata
formativa con Aipes
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provincia, Luca Di Stefano, a seguire quelli di Simone Costanzo, presidente
del consorzio dei comuni del Cassinate e di Sabrina Pulvirenti, commissario
straordinario dell’Asl di Frosinone.

Dopo la prima tranche di interventi ci sarà la firma dell’accordo di
programma tra regioni, Asl e distretti sociali sull’integrazione socio sanitaria
per le persone non autosufficienti o con disabilità. Parteciperanno anche i
segretari di CGIL Frosinone-Latina; CISL e UIL Frosinone, nonché Alessia
Savo Presidente VII Commissione – Sanità, politiche sociali, integrazione
socio-sanitaria, welfare e Massimiliano Maselli Assessore Regionale
Inclusione Sociale e Servizi alla Persona.

La Regione assume quale punto di riferimento per le proprie politiche sociali,
la valorizzazione e il sostegno delle responsabilità familiari e la centralità
della persona, sia come singola, sia inserita nella famiglia e nella comunità,
sia nelle formazioni sociali in cui realizza la propria personalità, allo scopo di
sviluppare la giustizia sociale e la propria dignità; favorire il benessere,
l’autonomia e lo sviluppo psicofisico e promuovere la realizzazione dei
progetti di vita. Nella mission condivisa con Aipes anche promuovere e
tutelare l’inclusione sociale attraverso la soddisfazione dei bisogni e delle
necessità; rimuovere le condizioni di disuguaglianza, discriminazione, di
bisogno e di disagio derivanti da limitazioni personali e sociali, da condizioni
di non autosufficienza e da difficoltà economiche, al fine di contrastare tutte
le forme di esclusione sociale; garantire e rinforzare l’inserimento o
reinserimento nelle reti sociali e territoriali di appartenenza attraverso lo
sviluppo e la qualificazione degli interventi e dei servizi e la valorizzazione
delle professioni sociali. Non sempre è semplice intercettare tutti i segnali di
disagio per prevenire tutte le forme di difficoltà che conducono a disturbi
psichici  o  affezioni  patologiche;  garantire pari  opportunità e  la
valorizzazione delle capacità e delle risorse. Ma l’impegno è quotidiano
finalizzato rimuovere tutti gli ostacoli che impediscono la piena accessibilità
e fruibilità nonché un uso flessibile ed intuitivo degli spazi e dei servizi
pubblici e privati per le persone con disabilità permanente o temporanea è
per le fasce deboli.
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In 550 allo start, tutti i vincitori (21 e 13 km)
Parte del ricavato andrà a Telethon

Pag 32-33
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PODISMO

LA CARICA DEI... 550
FROSINONE CORRE

La 21 chilometri vinta da Proietti e Scaccia, tutti i podi
Società: prima Ernica Veroli. Parte del ricavato devoluto a Telethon

SUELA SCASSEDDU

Enorme successo per
l'ottava edizione della "Mezza
Ciocia...ra", la manifestazione
podistica di 21 e 13 chilometri
due competizioni e due
distanze in un'unica gara, che
ha animato la città di
Frosinone. Organizzata dalla
Endura.nce Training, sotto la
presidenza di Alessandro
Martelluzzi, con la
collaborazione tecnica della
Al CS, la manifestazione è stata
patrocinata dal Comune di
Frosinone. Domenica, alle 8.45
l'ingresso della banda
concertistica "Antonio
Romagnoli", e alle 9 start dal
parco Matusa. Gli atleti sono
stati accompagnati durante
l'evento dal gruppo
folkloristico "Aria di casa
nostra", da animazioni e dalle
cheerleaders di Cercano e
Frosinone. Alle 11 apertura
dell'area pasta party con sagne
e fagioli, a cura di Sergio
CrescenzL e alle 121e
premiazioni con le autorità. Nel
corso della manifestazione,
anche il Nordic walking.
Sponsor della gara podistica il
mobilificio Hartè, la casa di
cura INI Città Bianca,
Alessandra Cresci Business
Coach, il negozio sportivo Il
Corridore, Primo
Cameracanna, Flò Beauty
Saloon, Grossi Proget di
Alessandro Grossi, Serigraf,
Cetilar, Telethon,
concessionaria Honda e Mg,
bar Il Bagatto, Caffè dello

Stadio. Palestra Maluma, Casa
musicale Vicini. Un
ringraziamento particolare a
Sergio Crescenti perla pasta e
fagioli, e alla ABC Food per aver
offerto l'acqua per í ristori.
Parte del ricavato della "Mezza
Ciocia...ra" andrà devoluto a
Telethon perla ricerca contro le
malattie genetiche rare.
Quest'anno la gara podistica ha
visto quasi raddoppiarsi il
numero di partecipanti rispetto
alle precedenti edizioni, con un
numero di ben 550 atleti. Perla
13 km categoria maschile,
primo classificato è Matteo
Rossi (44:59) del G.S.
Orecchiella Garfagnana;
secondo Papoccia Diego (47:51)
dell'Atletica Ferentino; terzo
Dario Oddi (48:35) per i colori
della Atletica Città Dei Papi
Anagni). Perla 13 knr
femminile, prima classificata
Carla Cocco (53:52) di Asd
Frosinone Sport; seconda
WissiaRinaldi (01:01:26) in
rappresentanza di Podistica
Avis Privérno e terza Paola
Fiorini (01:01:50) con la maglia
di Atletica Ferentino. Perla 21
km maschile, primo classificato
Simone Proietti (01:13:04) del
Gruppo Sportivo Celano SsdA
Rl; sul secondo gradino del
podio Pietro Carbotti (01:14:47)
di Atletica Ferentino e terzo
Stefano Oddi (01:15:37) della
Ernica Veroli. Perla 21 km
femminile, prima classificata
Alessandra Scaccia (01:28:14)
di Frosinone Sport; seconda
Noemi Mangano (01:30:32)

della "X-Sol id Sport Lab Asd";
terza Roberta Andreoli
(01:34:42) della Podistica Avis
Priverno. Le cinque società
premiate sono: Erpica Veroli
(con 59 punti); Torrice runners
(con 51 punti); Asd Atl. Città dei
Papi Anagni (con 51 punti); Asd
Frosinone Sport (con 49 punti);
Atletica Cercano (con 47 punti).
La società proveniente fuori
provincia premiata per aver
portato più di venti atleti giunti
al traguardo è la "Italiana
RunningAsd". Esclusa dalla
classifica la Endurance
Training, quale società
organizzatrice. I1 presidente
Alessandro Martelluzzi ha
parlato della "Mezza
Ciocia...ra" come di «una
manifestazione di tutta la
Ciociaria, e questo tengo a
sottolinearlo, invitando
ognuno di voi a condividere le
vostre idee per portare questa
manifestazione a livelli
nazionali, come cene sono altre
in tutta Italia. I ringraziamenti
vanno prima di tutto alle
società locali della provincia di
Frosinone, che si rivedono
molto numerose con tanti atleti
alla partenza, poi alle società di
fuori provincia, e a tutti voi
atleti che avete affrontato
questo percorso che non è
molto leggero, per cui vi faccio i
complimenti. I ringraziamenti
vanno anche ai nostri due
grandi sponsor, mobilificio
Harte e Ini Citta Bianca di
Veroli. E un ringraziamento
particolare a tutti quanti gli

organi dell'Amministrazione
comunale di Frosinone, al
sindaco Riccardo Mastrangeli,
all'assessore alle politiche
sociali Fabio Tagliaferri. al
consigliere delegato allo sport
Francesco Pallone». Il delegato
allo sport Pallone ha voluto
ringraziare gli atleti perchè
«una bellissima giornata di
sport così è stata possibile
grazie a voi, ovviamente senza
nulla togliere alla società
Endurance e all'AICS. Perla
nostra amministrazione è
motivo di grande
soddisfazione. Ho saputo che
ha funzionato tutto
perfettamente,
dall'organizzazione fino alla
gestione del traffico, quindi
grazie anche alla polizia i orale e
a tutti i volontari che si sono
resi protagonisti di
quest'ottimo risultato». «E'
uno spettacolo bellissimo
vedervi tutti quanti qui e sapere
che abbiamo raddoppiato gli
atleti quest' anno, quindi
questo è segno e testimonianza
del grande lavoro che è stato
fatto dal delegato Pallone con i
suoi collaboratori e le società.
La nostra città ha innestato una
marcia diversa anche sotto il
profilo dello sport, avremo
anche un campionato
nazionale tra qualche mese.
Penso ci siano tutti gli
ingredienti e le potenzialità per
dire che Frosinone sta
diventando una città centrale
per lo sport», ha detto il sindaco
Riccardo Mastrangeli.
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Alcuni momenti
della Dilava

edizione della
Mezza Clocia._ra
che sie svolta
l'altro ieri, le
premiazioni
e le autorità
presenti
FOTO MASSIMO
SCACCIA

LA CLASSIFICA

I primi cento

POE NOME SOGETA TEMPO
1 PROIETTI SIMONE GRUPPOSPORTNOCELANO 0013:04

2 CARBOTTI PIETRO ASDRUIJNERS TEAM COLLEFERRO 0I:14:47

3 OÓDI STEFANO ASDERNICAVEROIJ ~011537
4 MILANA CHRISTIAN 0LIRANUMOVERRUNNERSASD 07:18:49
5

_
CAPUANI MARIO ATLE11CAARCE 01:1729

6 LAI SANDRO CIRCSPORTDILATLAMATORI 0020104
7 TERSKUNI VALERIO RUNCARD 01:2135

8 FABRIZI SIMONE ASDERNICAVEROLI .0121:17
9 TELONIDAVIDE ASDFROSNONESPORT 01:21:30
10 GIAMMATTEONIAN PAOLO AMATORI TOP RUNNERS CAST ROM 01:21:37

11 TALUNI ALESSIO TORACE RUNNERS ()1:ßc31
12 PITOCCOMIRC:O ASO ATLCITTA'DEIPAPIAW.GNI 0123:36

13 VI,"ìa-ErnALESSANDRO ASD. PIANO MA ARRIVIAMO 012342
la DICOCCOANDREA LBMSPORT TEAM 01:2342
15 D'A,VERSA MA17E0 ASO FROSINONE SPORT 0124:45_
16 NOVIELLOFRANCEECO RUNNINGCLUS LATINA 012499

17 DEL PRINCIPEMASSIMC POL. GOCIARAANTONK)FAVA 0124:31
18 GIOVANNIM GIACOMO ATLETICOM ASO 012439'

19 ALBERICO MATTEO ASALVIGNANORUNNING 002522
20 VISCA GIOVANNI BATISTA ASDPODISTICAAVISPRIVERNO 012529
21 MASTROIANNI ROSEIRTO ASO ATLCITTA' DEI PAPI ANAGNI 0112549_

22 PACEOANIELE ASD ATLCITTADEIPAPIANAGNI 012549
23 OUHADDOU SAID ASOERNICAVEROLI 010l312
24 SOUFYANE EL FADIL ASS RUNNERS TEAM COI FERRO 0128441
25

_
ARMANOINI DANIELE ASDERNICAVEROLI 012722

26 FERRANTE MARCO ASD FROSINONESPORT '0127:41

27 DE ANGELIS GIULIO ATL COLLEFERRO SEGNI 0125:07

28 (X)CCIAEMILIANO TEAMALATRIPRINCE20 0128:12_

29 SCACCIA ALESSANDRA ASP FROSINONE SPORT 01:21014
30 FROCIONE PIETRO EN7URANGETRAINING 012833
31 IAFRATISTEF/N1O RUNCARD 01:28:50

32 PACE ALESSANDRO, TORRICE RUNNERS 00283'1
33 FANFARILLOVALERIO ASD FROSINONESPORT 012853
34 LIAGOSTOCRISTLAN RIUNNINGCLUS LATINA 012556 -

35 RÖSSETIIALESSIO AMATORI TOP RLINNERSCASTROM 012015

36 RITAROSSI FRANCESCO ENDURANCETRAINING 01:25518
37 REDONDO PIERPAOLO RUNCARD C*29.29
38

_
COLLENI1 IMBERTO ASOFROSINONESPORT 02

39

_

 EIASTRÖNARDI FABIO _ ASO ATLCITTA'DAIPAPI ANAWU. _SY&Y Ÿ_

40 DEMOLADOMENICO ASDATLCITTADEIPAPIANAGM O1:2245

41 ERA'GA(LJAMOAANTEGIANLUOA ASO ATLETICA FERENTINO (112656
42 ANTONUCCI STEFANO ASO FROSINONESPORT 013307
43 MANGANO NOEMI S-SOLID SPORT LAOASO 0630:32
44 OGNITTI MASSIMILIANO ITALIANARLINNINGASD 012045
45 BAIJVASISTO C3RUPPOSPORTIVOCELANO 013047

45 PANE('ALOOFELICE ATLETICACEÇCANO 013055

47 MORETRC.IAUDIO ~POLATLETICACEPRANO Oéa1B1
48 GERMENIASTEFAIIO ASDERNICAVEROLI 013127

49 PAOLA FRANCESCO ASLINISSOLINOINTESATLETICA 0031:41

50 DIVI()C)AMO30 A_S:D.CENTROFITNPsSMONTELLO '012557

51 LDNGOAIVDREA RUNCARD

_

01:3157
52 REATIIVIRICCAROO ASOEROSINONESPORT 01:3292
53 ¡AERATE DANIELE RUNGARD 0132:07

54 PAPIETTAERNESTO ATLCOLLEFERROSEGNI 0132:09
55 UJNFI-IIALESSANDRO ASDFROSINONESPORT 01:32:16

56 FERMOGIAMPAOLO ITALIÄNARUNNII~Kì.AS.D; OI:CY'32
57 D'A.Iv1RROSIODANILO ASDOLIMPIALAZIO 013'2:42
58 /N.iBRUSIMICHEI.L- ASDATLCITTA'OÉIPAPIANAGPII__._._. .. _. 01,920-0
59~ CIAMSERLANOENRICO POL.GOCIARA ANTONIO FAVA 0:3~6

60 LUCCHETTI TOMMASO ATLETKìACECCANO 01:3398
61 POMPONI VALERIO A'SDATLCITTADEIPAPIANAGNI 003314
82 FICARCILAADRUWO ASD FROSINONE SPORT 01:3:kï6
63 MAGGIANTONIO ASO ANAGNI MARATHON .033.31
84 COSFAANDREA ASO ANAGMMARATHON 0131.3:31

65 AN1nNELLIBERNARD ATLETICAARCE 010:46
66 PROIETTIANDREA ASOATLCITTA'DEIPAPIANAGNI 002420

67 CICCRINELLIFABRIZ7O PRO-FTI 91:3412.._.
68~

. ._.._...._. .._. 
COSTA 111C0 ASpATLCITAOE3PARIANAGNI 0342G

69 ACRISIOLOREiJZn ATLETICOMASD 01•,3429
70 FRANGELLA ALESSANDRO ITALIANA RI.INNINGASO. ~01342I
71 ANDREOLIROBERTA ASDPODISTIGAAVISPFlNERNO Oi:3442

72 TANTARIDANIEL7E ASDATLCITTA'0.1PAPIANAGNI (11:34:46

73 VISCHETTIGESIIALDO BRIGANTI D'ABRUZZO 01:34;52

74 ~~PENTANGELOMARK) IL CORRIDORE RUNNINEICLUBA21S GIY:3459
75  SAÑTESARTI FRANCESCO     RUNCARD  ~O13Ex13

76 lv1ARTINEZAGUSTINDANIEL ASDERNICAVEROLI 013E30.

77 LAURITANORAFFAELE AS D.PODISTICAMARCIANISE OtQ3tii~,~
78 (iIANNETIILUIGI ATLEIICAAFìCE
79 PENGUE VINCENZO ASO .PODISTIALTOSANNIO ~0128i4k1
BO  SACROSANTOCRISTUCN ASOATLCITTA'DEIPAPLANA>^aNI 01218414

81 BABAJE.ANISOARA ITALIANARUNNÍNGAS.D D1239:81
82 PIRAIIDELLOATLK7 ENDURFlNCETRAINING 0i3(k59_

e3
_

SACC{)(ìIAMPIERO ENDURANC.ETRAINING

_

000,3313,000,3313,:,510584~MADONNAGENNARO ATL.COLLEFERROSEGNI 01
0t3

37:
5
70

65 MARTELLA MATTIA RUNNERS TEAMCARPINETO 0537:46

88 FOLCAREWPIERWIGI  ATLL-TICAARCE Utß&ü3
67 II I 11322/GIANNI AS05PARTANSFORTACADEhiIY 01:3Hi0B

B8 GROSSIDOMENIC,O RIJNGARO Ot;~i:t4

89 PATRIZIFABIO ASDERNICAVEROLI _ 07:38:11

90 DIPALMA GIANCARLO nTLETICAARCE 01:3dt9
91

_
DIMAUROSIMONA POLCIOCIARAANTONIDFAVA 003821

92 D'AMICO MASSIMILIANO ASDERNICAVEROLI 0128:37

93 D'AMICOFRANCO  1SOERNICAVEROLI

01282794CAPERNAPIERPAÓLO ASDERNICAVEROLI 01:3838

95 CESTRAPATRIZE) ASDERNICAVEROLI 013828

96 TASC'IOTTIA¡WREA
DI ROCCO

POLCIOCARAANTOINK)FAVA

P(:LCIOCIARAANTONK)FAVA 011.355097'012^1},15
98 MACINENTI FRANCESCA A.SD.GEI'JTRDFITLIESSMONTELLO 01:39:255

99 DIDIJCADOMENICU ASO ATINATRAILRUNNING 012925
100 FALSOPItIRSi RALIANARUNNINGASD. 053926
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Cerilli segretario di ConfarLigianato
Il neo eletto viene
dal patronato Inapa:
sostegno alla base

IMPRESE
Massimo Cerilli è il nuovo

segretario provinciale di Con-
fartigianato imprese Frosino-
ne.

L'associazione datoriale che
rappresenta molti degli artigia-
ni della provincia Frosinone ha,
dunque, eletto Massimo Cerilli
di Supino, classe 1974.

Cerilli da diversi anni inserito
nell'associazione come respon-

sabile provinciale del patronato
Inapa, con una ventennale espe-
rienza nel mondo sindacale da-
toriale.
Questo in estrema sintesi il

profilo professionale del nuovo
segretario provinciale che oltre
a ringraziare il neo presidente
di Confartigianato Imprese Fro-
sinone Luciano Cattini e tutta la
Giunta perla fiducia ricevuta ha
dichiarato: «Vivo questo incari-
co con grande orgoglio e consa-
pevolezza delle responsabilità
ed aspettative alle quali vado in-
contro. Ritengo che l'associa-
zione di categoria, oggi più che
mai, deve dare un segnale tangi-
bile e preciso di sostegno alla

II nuovo segretario
di Confartigianato
Imprese Frosinone
Massimo Cerilli

propria base associativa, facili-
tando un percorso che ne accre-
sca la competitività e la capacità
di visione» .

È un onore per me - ha ag-
giunto il neo segretario provin-
ciale - lavorare al servizio di mi-
cro e piccoli imprenditori che
quotidianamente producono
ricchezza ed occupazione por-
tando avanti la propria attività
in silenzio, lottando contro dif-
ficoltà di ogni tipo, ma cercando
di non mollare mai».

Confartigianato Imprese Fro-
sinone continuerà a rivestire il
ruolo da "facilitatore" di cono-
scenza, informazioni, opportu-
nità, ma soprattutto relazioni;
creare rete attraverso il con-
fronto e la condivisione. Questa
è e sarà sempre la forza della no-
stra associazione», conclude
Cerilli. •

n oIFSC)v DUNE NISERVAA

Le strade della maggioranza
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La gara Il nuovo termine è stato fissato dalla stazione appaltante al 15 febbraio

Prorogata la scadenza
dell'appalto per i rifiuti
PIETRO PAGLIARELLA

È stata prorogata al 15 feb-
braio la scadenza della presenta-
zione delle domande di parteci-
pazione alla nuova gara d'appal-
to dei rifiuti indetta dal Comune
di Frosinone, dopo alcune proro-
ghe in capo all'attuale affidatario
del servizio.
La Sua della Provincia di Frosi-

none, infatti, su indicazione del
dirigente del settore ambiente
del Comune, architetto Marlen
Frezza, ha pubblicato. nei giorni
scorsi, gli atti dell'appalto dal va-
lore complessivo di 39.524.901,
57 euro.
La gara europea è a procedura

aperta con criterio di aggiudica-
zione all'offerta economicamen-
te più vantaggiosa individuata
sulla base del miglior rapporto
qualità/prezzo. Il servizio avrà
durata di quattro anni e il termi-
ne per la presentazione delle of-
ferte era stato precedentemente
fissato al 30 gennaio

L'appalto per lo svolgimento
del servizio di raccolta dei rifiuti
nel Comune di Frosinone, in ogni
caso, potrebbe avere un valore
estendibile fino a 48 milioni di
euro.
Lo aveva messo nero su bianco

l'ente di via del Plebiscito con
una determina di ottobre scorso
del settore Ambiente, coordinato
dal vice sindaco Antonio Scaccia,
con la quale era stato approvato il
progetto relativo al servizio. L'at-
tuale gestore, la De Vizia Tran-
sfer, ha ottenuto delle proroghe
proprio nelle more della predi-
sposizione, da parte del Comune,
di tutti gli atti per arrivare al nuo-
vo servizio con la tariffa puntua-
le.

In base a quanto stabilito dal-
l'ente, l'appalto, per una durata
di quattro anni, avrà un valore di
29.220.527 euro Iva esclusa. Sono
previste, tuttavia, una proroga
tecnica e una clausola di salva-
guardia secondo la quale, qualo-
ra decorra il termine del 31 di-

cembre 2027 (secondo la legge re-
gionale istitutiva degli Egato per
i quali la Regione ha però propo-
sto l'abolizione) «senza che l'E-
gato abbia provveduto all'aggiu-
dicazione del servizio, e ne ricor-
rano i presupposti - si legge nella
determina comunale - si estende-
rà il contratto per un periodo non
superiore a due anni». In questo
caso il valore dell'appalto lievite-
rà a 48.228.005,87 euro.

Il servizio di igiene urbana at-
tualmente in essere è stato aggiu-
dicato all'Ati De Vizia Tran-
sfer-Urbaser nel gennaio del
2017 per un importo di
24.993.350 euro.
Nel 2022, l'amministrazione

comunale «ha stabilito gli indi-
rizzi programmatici del servizio
di raccolta dei rifiuti urbani, con

II nuovo appalto
dei rifiuti è in
dirittura d'arrivo

particolare riguardo a favorire la
prevenzione e la riduzione della
produzione e della nocività dei ri-
fiuti» ma soprattutto con «l'inse-
rimento della tariffa puntuale».
Nel lungo elenco dei servizio,

tra i vari, sono previsti: servizi di
raccolta rifiuti solidi urbani, tra-
sporto dei rifiuti, pulizia e igie-
nizzazione di aree urbane o rura-
li, e servizi connessi; spazzamen-
to delle strade, sgombero della
neve, rimozione di amianto, di-
sinfezione e disinfestazione di
aree urbane o rurali, rimozione
di graffiti, informazione ambien-
tale, servizi ambientali, consu-
lenza per questioni ambientali,
controllo della qualità ambienta-
le, pulizia e disinfestazione, ge-
stione dell'isola ecologica.

d'älPfiabuamlVE KISERVATA

In
precedenza

le
candidature
si potevano
depositare
entro oggi
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Appalti da 1.051 euro pro capite
Economia I dati dell'autorità Anticorruzione: nel quinquennio 2018-20221a Ciociara è ottantunesima in Italia
Ma nell'ultimo anno grazie al Pnrr la media si è alzata notevolmente con 1.942 euro e un totale di oltre 900.000.000
IL REMI
RAFFAELECALCABRINA

mw Una fotografia dettagliata di
quanto si è speso in Italia per gli
appalti di lavori, servizi e forni-
ture nel quinquennio 2018-2022.
A scattarla l'autorità Anticorru-
zione che ha predisposto un re-
port sulla spesa in ambito pro-
vinciale.
La spesa pro-capite annuale a

livello nazionale nel quinquen-
nio 2018-2022, è pari a 3.366 eu-
ro, mentre il totale della spesa
nel periodo considerato ammon-
ta a quasi 993 miliardi di euro.

Nella classifica provinciale al
primo posto troviamo Bergamo
con un spesa pro capite nel perio-
do di 4.426 euro, seguita da Bol-
zano con 4.374 e da Roma con
3.980.
La provincia di Frosinone si

piazza ottantunesima con una
spesa media di 1.051 euro, poco
sotto Pavia (1.122), Corno (1.21) e
Cremona (1.081) e davanti a Ro-
vigo (1-047), Barletta-An-
dria-Trani 1.043, Grosseto e Lodi
(1.035).
Roma esclusa, nelle altre pro-

vince del Lazio si ha una spesa
media pro capite di 2.049 euro a
Rieti, 1.381 a Viterbo e 766 a Lati-
na, agli ultimi posti della gradua-
toria davanti a Prato (754), Vibo
Valentia (720) e Pistoia (581).

Rispetto al dato medio del pe-
riodo la percentuale spesa in
provincia di Frosinone è inferio-
re de146,2%, ma a Latina è giù del
60,8%. Bergamo, la prima, gua-
dagna i1126,4%, mentre Bolzano
è al 123,8%e Roma al 103,3%.

«Per esigenze di confrontabi-

Al raggi X la spesa
per lavori, servizi
etomituregrazie
a uno studio
dellAnac

lità tra valori regionali e valore
nazionale nelle tabelle di con-
fronto non sono stati considerati
i valori "sovra-regionale/nazio-
nale" e "non classificato", e i dati
sovra-provinciali/regionali, al fi-
ne di confrontare grandezze
omogenee a livello nazionale/re-
gionale/provinciale- si legge nel-
la nota dell'Anac - Per questo,
nelle tabelle di comparazione la
spesa pro-capite nazionale scen-
de a 1.955 euro, consentendo di
comparare le diverse province
fra loro».
Secondo quanto riscontrato

dall'Autorità Anticorruzione,
«nella classifica di spesa fra pro-
vince, quindi, emergono in testa

Al top
Bergamo,
Bolzano
e Roma

Nel Lazio
bene Rieti

male Latina

le province che hanno speso di
più in appalti nel quinquennio
considerati, e quelle che hanno
speso di meno, indicando anche
per ciascuna provincia quanto è
l'incremento (o il decremento)
rispetto alla media nazionale
della spesa pro-capite provincia-
le».

Grazie al Pnrr, andava un po'
meglio a Frosinone per spesa pro
capite per appalti di lavoro e ser-
vizi nel 2022. In questa classifica,
redatta sempre dall'Anac, la Cio-
ciaria è la sessantesima provin-
cia d'Italia.
Le cifre per il Frusinate indica-

no una spesa di 540.313.984 euro
nel 2021 e di 909.632.852 nel

2022. La spesa pro capite è così
incrementata da 1.153 a 1.942 eu-
ro su numeri decisamente più
elevati rispetto alla spesa pro ca-
pite del quinquennio 2018-2022.
In valori assoluti gli appalti di

forniture, in provincia di Frosi-
none, sempre nel periodo
2021-2022, crescono da
62.077.857 euro a 101.679.779,
quelli di lavori da 298.470.312 a
532.810.007, mentre quelli di ser-
vizi da 179.770.815 a 275.143.065.
A livello percentuale la varia-

zione è del 63,8% per le forniture,
del 78,5% per i lavori e del 53,1%
per i servizi. Viterbo che è la pro-
vincia che, nel Lazio, cresce più
delle altre segna un più 521,6%
per i lavori, un più 87% per i ser-
vizi e un meno 34,4% per le forni-
ture. Latina, invece, che passa da
un totale di 486.176.115 euro a
604.163.696 nei due anni consi-
derati, segna un più 117,3% nelle
forniture, un più 37,7% nei lavori
e un meno 4,5% nei servizi.
Lo studio dell'Anac analizza

anche la domanda complessiva
generata dagli appalti pubblici
di importo uguale o superiore a
40.000 euro. In Ciociaria cresco-
no leggermente, da 1.269 a 1.293,
attestandosi all'1,9% contro il
2,9% del dato regionale. Questo
l'andamento per settore: le forni-
ture segnano un netto incremen-
to da 199 a 325, i lavori diminui-
scono da 564 a 504, così come i
servizi, da 506 a 464. A livello
percentuale la crescita degli ap-
palti pari o superiori ai 40.000
euro di valore è del 63,3% per le
forniture, mentre lavori e servizi
diminuiscono, rispettivamente,
del 10,6 %e dell'8,3%. •
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Manutenzione
Rubinetti
a secco
a Sant'Oliva
PONTECORVO

Niente acqua oggi a Tor-
doni e nella frazione di San-
t'Oliva. A comunicare la so-
spensione del flusso idrico è
stata la società che gestisce il
servizio in provincia di Fro-
sinone. Acea Ato 5 ha inviato
una comunicazione al Co-
mune di Pontecorvo con cui
ha informato che «nell'am-
bito delle attività di miglio-
ramento della qualità e del-
l'efficienza del servizio ero
gato, per lavori di manuten-
zione programmata da effet-
tuare su condotta adduttrice
(asta Aurunci), nel comune
di Picinisco», oggi dalle 09 e
fino alle 23 si verificherà una
sospensione del flusso idri-
co.
Le zone che saranno inte-

ressate da questa sospensio-
ne del flusso idrico sono la
frazione di Sant'Oliva e loca-
lità Tordoni.
La società, nello scusarsi

per il disagio che sarà arreca-
to all'utenza, ha informato
che il «regolare ripristino
del servizio è previsto a parti-
re dalle ore 23»

«Zero prospettive di crescita»

~._

ñvmayminNcoy~vxºi
tomi. a Casa tinnrt,m,

Paldlimilbntioetimc,dewaaìL nn
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Sandra Milo,
il libro di poesie
e la cucina
tipica ad Alatri

IL RICORDO

Seni p! i cita e grande umanità.
Il legato a divorai episodi il ri-
cordo lasciatnagli alluci della
provincia di Frosinone da
Sandra Milo. SCOTTI Pal-Sa ieri

91) arirl i. li lU genna-
io del 2020, era una domeni-
ca pomeriggio. presento il
sui libro di poesie nella libre-
ria I iblb del capoluogo. -Era
arrivata con il taxi ed era doi
lei alite pelofié era caduta,

ibMi)tit;Hift si fosse fatta
n', a Te non u eva lIuto perde-
re la proi;entazione del suo h-
bro cii poe,sie -ricordano Lui-

PRESENTÒ
I SUOI VERSI
ALLA UDII(
E REALIZZO
UN SERVIZIO
PER RAIUNO
NEL 2020

gi e Katia titolari stesso anno, ma a Iiradio,
della libreria - poi la bituarii trice torito it Ciociaria
delle liriche ad opera di Ales- inviata de La Vitri in Diretta
sud un Cola elevò aucai a di per liaitino. Ad Alati- i curò
più la sua figura. L'interpreto iilscrviziosiulla cucina tipica
dissi, che erano bellissimid. H locale elle venne girato t'a
11011 potrei mai dimenticare l'if\ui 01301i
le parole che m i risene-, a pro_ Un'anziana signoria elle mo-
posito di mia umilio - stili conio si prepal ;mole pii--

menta commossa katia i Mi larize. Di quella visita riiriase
esortò ti starlo \ricino, eici-traccia la sua innata cortesia
rzii,risui - nonsai olio giiiìci (1, e una bella ,f0to scattata

puiai darle-. pi esenti-A ZiOne d GiUSCPPe G il

u partucipatii e si trastorniei li i simlidlici inibii:1,0u

tinìl itt di i unitdi Ahi idro i itenziani in
denze cui s:Indr,,i lUPi  p lir „. 'L'e Mentre gusta
le., di Fedcrice 1‘, eilini e dei unii ami bellina tipica a I'

nione  IiU (j etlid ol dunwite la
grande amore per lui-. Nello rritaksianii, trasmissione 'Deliri-

visivil «Con la banda di etica
cari n ho battuto li Spand lii
Piallet di blarfaella Caria ei la
fra5C SCO p ti1 nella memoria
dei niusicisti della banda di-
retta da .Animino toli ni. clic
nei primi anni Novainiii preSe-
r0 pane alla trasmissione di
kai2 -Piccoli Dans per la re-
gia di Pino Leoril. A condurla
proprio Sandra Milo i che si
rallegrò del risultato di ascol-
ti cori la battuta rimasta colei-

Anclie il padre Luigi
vigile urbano a Frosi-

none, tu ospite della stessa
trasmissione e si cubi suo-
nandomi aiixoforio

illarinaTesta
01 PRODUZDNE RISERVAIA,

Frosinone

Toson, le minacce della nonna EE.

furti ti Putrica
o Fontana Uri

RD"- -iCicirL

"gr....‘C; rg.gge
2U.SSZE'""'
Lr-X5-1  1=2
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Poste Italiane, pagamento del bollo auto facile e veloce ai servizi digitali

30 gennaio 202429 gennaio 2024admin

Grazie al collegamento diretto con la piattaforma pagoPA è possibile conoscere in tempo reale l’importo da versare e se si è in regola con i pagamenti degli anni precedenti.

Anche per i cittadini della provincia di Frosinone rinnovare il bollo auto con Poste Italiane è semplice, veloce e sicuro attraverso il sito e le app aziendali. Il servizio è disponibile per tutti gli utenti registrati su poste.it oltre che per i correntisti BancoPosta e i titolari di carte Postepay.

Inoltre, è possibile effettuare il pagamento sia dalle app (Postepay, BancoPosta e Poste Italiane) sia dal sito poste.it utilizzando uno degli strumenti di pagamento abilitati.

Per effettuare il pagamento basta inserire i dati richiesti (Regione/Provincia Autonoma di residenza, Targa/Telaio, Tipo veicolo ed eventuale riduzione) senza preoccuparsi di calcolare l’importo dovuto. Grazie al collegamento diretto con la piattaforma pagoPA, infatti, sarà possibile conoscere in tempo reale l’importo da versare comprensivo di eventuali sanzioni e interessi riferiti al ritardato pagamento o alle annualità precedenti.
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ATLETICA

L'imperiese Bado
vince il titolo emiliano
di corsa campestre
Aurora Bado ha conquistato
il titolo regionale dell'Emi-
lia-Romagna nella categoria
Promesse nella corsa campe-
stre, ha vinto la gara di Castel-
larano, in provincia di Reg-
gio Emilia, piazzandosi al ter-
zo posto nella classifica asso-
luta. Concludendo gli otto
chilometri del percorso in
29'37", la ventunenne impe-
riese, allenata dal fratello Ric-
cardo, è stata preceduta sul
traguardo solamente da due
compagne di squadra della
sezione atletica dei Carabi-
nieri di Bologna, la vincitrice
Gaia Colli in 28'34" e la secon-
da classificata Giovanna Sel-
va in 29'06".
E' un risultato importante,

avere conquistato il primo
posto tra le promesse e il ter-
zo assoluto consente ad Auro-
ra di poter disputare i cam-
pionati italiani di corsa cam-
pestre, in programma dome-
nica 10 marzo a Cassino, in
provincia di Frosinone. La
quarta classificata assoluta,
l'emiliana Elena Fontanesi
(Atletica Montanari Gruz-
za), seconda nella categoria
promesse, è giunta molto di-
stanziata dalle prime tre, con
il tempo di 31'13", così come
la quinta, Giulia Pasini del
Cus Parma, che ha completa-
to la prova in 31'33".
Buona prestazione di Mar-

co Giacosa nei 60 ostacoli ju-
niores nel meeting indoor di
Parma, il portacolori della
Maurina Olio Carli ha domi-
nato la competizione sia nel-
le batterie in 8"51, sia nella fi-

L'imperiese Aurora Bado

nale, migliorando ulterior-
mente con 8"49. Al secondo
posto si è piazzato Emanuele
Alinovi (Cus Parma) in 9"02,
al terzo Luca Ronconi (Atleti-
ca Imola) in 9"03, al quarto
Ludovico Lottici (Atletica
Buzzetti) 9"04. Nicolò Scarli-
no della Maurina Olio Carli
nei 1.500 metri uomini della
manifestazione regionale in-
door open di Padova ha con-
cluso al decimo posto in
3'58"50.
La gara è stata vinta dal ve-

neto Paolo Molmenti (Atleti-
ca Biotekna in 3'51"36), al se-
condo posto si è classificato
Danilo Gritti (Atletica Valle
Brembana) in 3'52"19, al ter-
zo Enrico Brazzale (Atletica
Vicentina) in 3'53"35. Ai
1.500 metri uomini ha preso
parte anche il giovane Ga-
briele Ferrara, tesserato per
l'Atletica 2000 Bordighera e
allenato da Sergio Cagnati,
che ha terminato al 15° posto
assoluto in 4'02"97. —

A,B.

IMPERIA SPORT
Riflettori sul ring del Casinò
scatta il Komhat Tour Italia
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Isola del Liri, rinasce il calcio. Stadio Nazareth pieno in Terza Categoria

Scene del genere si possono vedere solo nei campionati inglesi. Isola
del Liri batte Amatori Calcio San Giovanni Incarico davanti a circa mille
spettatori. No, non siamo in Inghilterra, ma in provincia di Frosinone.
Levento, infatti, si è verificato nel campionato provinciale di Terza
Categoria Girone B. I biancorossi, secondi in classifica e contrapposti
alla capolista, hanno portato a casa la vittoria imponendosi per 2‐0 e
ora sono a soli tre punti dalla vetta. Ma attenzione, perché la
compagine di San Giovanni Incarico ha giocato una gara in più. In ogni
caso, ciò che colpisce e fa riflettere, nellera delle innumerevoli scommesse online, del calcio guardato più attraverso lo
schermo di un device elettronico e meno allo stadio, è la forza di questo intramontabile sport, aggregativo e capace di
trasmettere senso di appartenenza come nessun altro. Qualcuno potrebbe obiettare affermando che il calcio è troppo
competitivo e per certi versi meno avvezzo al cosiddetto fair play, prima, durante e dopo il triplice fischio finale. Ma
forse è proprio questo estremismo che lo rende in grado di convincere mille persone a dedicare la propria domenica a
una partita dellultimo livello dilettantistico. In Gran Bretagna, terra dove la squadra di calcio della propria città o del
proprio paese si segue indipendentemente dalla categoria in cui essa milita e al di là dai risultati, tutto questo è
normale: gli stadi sono mediamente tutti pieni, dalla Premier League alla Isthmian League. La bellezza del Nazareth
traboccante di tifosi non sarà certamenta un episodio: a Isola del Liri è rinato il football, finalmente.
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FRUSINATE CASSINATE SORANO AREA NORD AREA LEPINI FROSINONE CASSINO SORA ALATRI ANAGNI CECCANO FERENTINO PONTECORVO VEROLI FIUGGI CEPRANO

L'analisi

Ciociaria, segnali dall’industria
Ciociaria - Superato il gap con il 2019. L’eccellenza del farmaceutico. In termini di addetti i settori più rilevanti sono quelli della
produzione di autoveicoli (5.280) e della metallurgia (3.360)
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Un’immagine della riunione di novembre degli Stati Generali sull’economia
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Articoli Correlati

Aggressioni negli ospedali. Attivato il pulsante rosso di emergenza

Potere d'acquisto, le famiglie ciociare perdono 5.000 euro

Crisi industriale, la Ciociaria al quarantasettesimo posto

Polveri sottili, chiusura d’anno in nero smog: peggiorano i dati

Corrado Trento 29/01/2024 17:03
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«Secondo le ultime stime, nel 2022 la provincia di Frosinone ha superato il gap con il 2019 in
termini di valore aggiunto, grazie alla forte espansione del settore dei servizi e delle costruzioni».
È quanto si legge nella relazione del Centro Studi di Unindustria. Si rileva ancora: «La provincia si
distingue per il contributo al valore aggiunto proveniente dall'industria in senso stretto, più
elevato sia rispetto alla media nazionale che a quella regionale. I settori più rilevanti in termini di
addetti sono quelli della produzione di autoveicoli (5.280), della metallurgia (3.360), della
farmaceutica (2.660), dell'alimentare (1.980), della carta (1.390) e della gomma e plastica
(1.340)».

Un'analisi completa, nella quale viene sottolineato: «Il territorio dimostra inoltre una notevole integrazione nei mercati internazionali: la provincia
è infatti nona in Italia per capacità di esportare in settori a domanda mondiale dinamica (83% dell'export provinciale). In particolare, è
specializzata nella produzione di medicinali e preparati farmaceutici, con un contributo all'export nazionale di settore pari al 9% (oltre 4 miliardi
di euro). Infine, anche nel 2023 continuano le difficoltà per le imprese nel reperire i profili desiderati, che interessano il 45% delle entrate
programmate, in particolare quelle riguardanti i profili tecnici e gli operai specializzati».

Le elaborazioni del Centro Studi di Unindustria sono state fatte sui dati Istat. Dai quali emerge che gli abitanti della provincia di Frosinone sono
468.000, l'8,2% del totale del Lazio. Mentre le cosiddette "unità locali" arrivano a quota 35.328 (il 7,2% del Lazio). In totale gli addetti sono 116.437
(6,9% del Lazio). Con un valore aggiunto pari a 10 miliardi di euro. Va tenuto presente che il 12,1% del valore aggiunto regionale viene prodotto
dall'industria.
Secondo i dati riferiti al 2022 la provincia di Frosinone è quarta in Italia per export di prodotti farmaceutici (il 9% del totale in Italia). E la prima per
illuminazione pubblica sostenibile, anche se bisogna specificare che i valori dell'Istat sono del 2021.

C'è quindi il capitolo dell'interscambio commerciale. Ecco i primi cinque settori in termini di valori assoluti: farmaceutica (4.433 milioni di euro),
mezzi di trasporto (986 milioni di euro), apparecchi elettrici (380 milioni), prodotti tessili e abbigliamento (334 milioni), legno e carta (244
milioni). I dati riguardanti invece il tema della domanda di lavoro sono del 2023. Per il 95% si richiedono specialisti di reti e di database, per l'84%
specialisti del tessile e dell'abbigliamento, per l'83% specialisti delle lavorazioni alimentari, per l'83% operai di catene di montaggio
automatizzate. Però c'è una percentuale non indifferente, il 45%, di difficile reperimento.

Numeri e percentuali confermano l'analisi effettuata nei giorni scorsi da Miriam Diurni, presidente di Unindustria Frosinone. Secondo la quale «il
paradosso è che con questa assoluta mancanza di risposte stiamo allontanando imprese che non sono in crisi». Argomentando: «Come peraltro
dimostrano i dati sul valore aggiunto che riguardano il sistema delle aziende di questo territorio. Un sistema sano, che sinceramente non è da
inclusione nella Zes. Il problema è che non si cresce per i motivi che abbiamo detto prima. Non sappiamo più come ripeterlo: il tema delle
autorizzazioni ambientali è imprescindibile».

E alla domanda "ma ci sono richieste di imprese che vorrebbero investire in provincia di Frosinone?", Miriam Diurni ha risposto: «Sì. In tanti sono
pronti ad investire, specialmente nel chimico-farmaceutico, un settore di vera eccellenza. Così come vanno tenute in considerazione le nuove
tecnologie, le biotecnologie. Anche l'automotive è in evoluzione. E dobbiamo stare al passo con gli investimenti per le tecnologie del settore
energetico. Dovremo essere capaci di andare incontro alle nuove inclinazioni dei giovani. È chiaro che la mancanza di occupazione favorisce il
fatto che tanti giovani vanno via».

Non c'è modo di eludere il problema: la Stazione Tav, la bonifica della Valle del Sacco, la riperimetrazione del Sin e il tema dei tempi di risposta
alle richieste delle autorizzazioni sono le priorità di questa provincia. Nella quale c'è comunque un sistema industriale sano e reattivo.

© RIPRODUZIONE RISERVATA
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IT‐Alert torna a suonare in Lazio per rischio collasso grande diga: quando e a
chi arriva il messagg

Nuovi test IT‐Alert nel Lazio: il 6 febbraio arriverà un messaggio alle 12 riguardo l
´ipotetico collasso delle grandi dighe. Le aree target individuate sono Diga di
Collemezzo‐Ceprano, Arce, San Giovanni Incarico. Nuovi messaggi di IT‐Alert nel
Lazio previsti per il 6 febbraio. I tre test questa volta riguarderanno l´ipotetico
collasso di grandi dighe e coinvolgeranno la Liguria (martedì 30 gennaio), le Marche
(mercoledì 31 gennaio) e il Lazio (martedì 6 febbraio). Il messaggio ai cellulari
presenti nell´area target arriverà a tutti alle 12 in punto fatte salvo "variazioni nel
caso in cui i sistemi di protezione civile regionali si dovessero trovare impegnati in
attività per eventuali allerte meteo‐idro in atto o per situazioni di emergenza". Nel Lazio le aree target individuate
sono: Diga di Collemezzo‐Ceprano, Arce, San Giovanni Incarico, tutte in provincia di Frosinone. Il messaggio arriverà
solo alle persone presenti nell´area target. Non si dovrà fare nulla, solo leggere il messaggio che rimanda alla pagina
web del sito di IT‐Alert , dove è registrato il testo del messaggio reale che i cittadini riceverebbero in caso di vero
rischio. Niente paura quindi se alle 13 del 6 febbraio vedrete arrivare questo sms. IT‐Alert nel Lazio il 6 febbraio per
collasso diga Il test che sarà effettuato il 6 febbraio nel Lazio ha lo scopo di far familiarizzare i cittadini con la ricezione
dei messaggi di IT‐Alert, che arriveranno sui cellulari in caso di vero disastro. Nessun pericolo quindi quando squillerà il
cellulare. "Sulla pagina sarà presente anche il link al questionario, a cui sono invitati a rispondere sia i cittadini che
hanno ricevuto correttamente il messaggio sia le persone che non hanno ricevuto la notifica pur trovandosi nell´area
di test  ha dichiarato la Protezione civile in una nota  È utile ricordare che il sistema di allarme pubblico sarà operativo
per le diverse tipologie di rischio solo dopo l´esito positivo della fase di sperimentazione".
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T

Lunedì, 29 Gennaio 2024  Sereno

In arrivo un nuovo allarme it-alert che riguarderà anche la provincia di
Frosinone
Riguarderà l'ipotetico collasso delle grandi dighe: diga di Collemezzo-Ceprano, Arce, San Giovanni Incarico (Frosinone)

Redazione
29 gennaio 2024 16:37

re nuovi test per il sistema di allarme pubblico It-alert sono previsti nei prossimi giorni ed uno di questi coinvolgerà anche gli abitanti della

provincia di Frosinone. Martedì 30 e mercoledì 31 gennaio e il prossimo martedì 6 febbraio verranno simulate un'emergenza per incidente

industriale rilevante e dovuta per collasso di una grande diga in porzioni di territorio ristrette delle regioni Liguria, Marche e Lazio. L'obiettivo di

questi test declinati su rischi specifici ha lo scopo di familiarizzare con la ricezione del messaggio It-alert, che arriverà sui telefoni cellulari presenti

nelle aree individuate per le simulazioni intorno alle ore 12.

Il messaggio di test arriverà sui cellulari accesi e con connessione telefonica di coloro che si troveranno nelle aree target, così individuate: 30

gennaio, ore 12, Liguria, Stabilimento Iplom, Busalla, Mignanego, Ronco Scrivia e Savignone (Genova); 31 gennaio, ore 12, collasso grandi

dighe, regione Marche, Diga di Rio Canale - Massignano (Ascoli Piceno), Campofilone (Fermo); 6 febbraio, ore 12 collasso grandi dighe, regione

Lazio, Diga di Collemezzo-Ceprano, Arce, San Giovanni Incarico (Frosinone). Le date dei test potrebbero subire variazioni nel caso in cui i

sistemi di protezione civile regionali si dovessero trovare impegnati in attività per eventuali allerte meteo-idro in atto o per situazioni di

emergenza.

 Accedi
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Frosinone, allerta smog. Ancora
una settimana di stop alle auto
di Redazione
Le polveri sottili sono alle stelle, colpa della pioggia che non cade da
settimane e delle tante, troppe auto in circolazione
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Le polveri sottili sono alle stelle, colpa della pioggia che non cade da
settimane e delle tante, troppe auto in circolazione. In tutta la provincia
di Frosinone è allerta massima e scattano i divieti alla circolazione.

Gli ultimi dati delle centraline Arpa, riferiti alla giornata di sabato,
parlano di polveri sottili oltre il doppio del massimo consentito nel
capoluogo e a Cassino. Valori oltre soglia di legge anche a Ferentino,
Alatri e Anagni.

Il bel tempo imperversa, lo stop sembra
non finire presto
Niente pioggia all’orizzonte, non una buona notizia per gli
automobilisti che vedono gli stop alla circolazione protrarsi ancora per
almeno una settimana. Il vento sta favorendo in maniera preoccupante
il ristagno dell’aria della valle del Sacco e la conseguente stratificazione
delle polveri sottili. E dall’Arpa arriva la previsione di una pessima
qualità dell’aria anche per tutta l’intera settimana appena iniziata.

Ieri, domenica 28 gennaio, a Frosinone e Ceccano è scattato il blocco
alla circolazione dalle 8:00 alle 18:00 ma a Frosinone in molti non hanno
rispettato il divieto con un fioccare di multe emesse. A Ceccano, le
strade sbarrate hanno prodotto il risultato di zero multe.

Il bel tempo ha spinto molti ad uscire a
piedi
Non fa solo danni il bel tempo che stanzia sulla provincia di Frosinone.
La bella giornata di sole ha spinto molti cittadini a passeggiare lungo
Corso della Repubblica e via Aldo Moro.

Distribuzione carburanti.
Gdf Rieti, controllati in
provincia benzinai e
autobotti: sequestrati 36
mila litri non conformi

di Fabio Vergovich

FROSINONE  

Frosinone, allerta smog.
Ancora una settimana di
stop alle auto

di Redazione

ITALIA  REPORTAGE

Cosa si nasconde dentro la
pasta che mangiamo

di Marco Bordon

SACROFANO  

Sergio Castellari, un
manager di stato “suicidato”
a Sacrofano. Perché?

di Carlo Raspollini

2 / 3

ILQUOTIDIANODELLAZIO.IT (WEB2)
Pagina

Foglio

29-01-2024

www.ecostampa.it



Ad animare le strade di Frosinone ci ha pensato la gara podistica
Mezza Ciociara che ha visto partecipare centinaia di atleti. Dalla
partenza dal parco Matusa e per l’intera mattinata hanno percorso le
sgombre strade cittadine per una giornata all’insegna dello sport.

Settimana “nera” arrivano altri
provvedimenti
Secondo i dati Arpa, la settimana in arrivo non accenna ad essere
migliore di quella appena lasciata, i livelli di smog nell’aria sono ancora
elevatissimi quindi a Frosinone ﴾ma non escludiamo in tutta la
provincia﴿ sono attesi nuovi provvedimenti per limitare la circolazione.

Zone 30Km, il dibattito sull’applicazione

Intanto torna sul tavolo la possibilità di aderire al progetto di
limitazione di circolazione a 30km orari a Frosinone. Sulle pagine del
quotidiano il Messaggero Il Capogruppo della lista Ottaviani,
Giovambattista Martino afferma: «I vantaggi del limite a 30 Km/h sono
di tutta evidenza: riduzione delle emissioni climalteranti di CO2 (anidride
carbonica), delle polveri sottili, del rumore, dei consumi, degli incidenti
stradali e soprattutto la finalità ambiziosa di creare strade tranquille e
sicure per gli spostamenti a piedi ed in bici, con spazi pubblici recuperati
alla socializzazione e vivibili, restituendo autonomia a bambini ed
anziani».

© Riproduzione riservata

 

DIVIETI DI CIRCOLAZIONE DOMENICHE ECOLOGICHE SMOG

POMEZIA  "SOLO DANNI E

DISTRUZIONE"

Pomezia, piazza piena per
dire “No” all’inceneritore a
Santa Palomba

di Fabio Vergovich
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Oggi rubinetti chiusi
o AceaAto 5 ha comunicato che,
«nell'ambito d el le attività d i
miglioramentodellaqualitàe
dell'efficienzadel servizio erogato, per
lavori di manutenzione programmata

daeffettuaresu condottaadduttrice,
oggi dalleore9 fino alle ore 23 si
verificherà unasospensionedel
flusso idrico» che riguarderàdiversi
comuni,tracui Cassino.

2111111111110
Pd, Fionda: «Schlein incisiva»
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Acqua pubblica e proposte
L'iniziativa Grande partecipazione all'incontro promosso da "Ceccano 2030" nell'ex Cinema Italia
Pesanti critiche al gestore e alla privatizzazione del servizio idrico per gli aumenti salati delle bollette
CECCJf1Ù

Una grande partecipazione
di cittadini ha coronato l'iniziati-
va organizzata da "Ceccano
2030" in collaborazione con il
Comitato Acqua Pubblica, che si
è svolta venerdì scorso nell'ex Ci-
nema Italia.

Il locale ha ospitato un gran
numero di cittadini, in quanto
l'importanza dell'argomento ha
richiamato quasi duecento per-
sone. Quindi, "Ceccano 2030" è
tornata ad animare il confronto
pubblico in città con la quarta
iniziativa organizzata in poco
più di quattro mesi, tanto da
coinvolgere nei vari eventi oltre
seicento persone. E la prova, se-
condo l'associazione, «della

straordinaria voglia di parteci-
pazione dei ceccanesi e di una vi-
vace capacità di mobilitazione
della cittadinanza come non si
vedeva da troppi anni». Con que-
sto incontro, "Ceccano 2030" si è
unita alla battaglia di "Ceccano
Acqua Pubblica - Comitato No
Acea", «contro i danni e le ingiu-
stizie provocate dalla privatizza-
zione del servizio idrico, che in 20
anni di gestione ha prodotto fat-
turati da capogiro per l'Acea-Ato
5 e disservizi indescrivibili per gli
utenti, costretti a pagare bollette
salatissime afronte di un servizio
scadente». Tornando all'appun-
tamento di venerdì pomeriggio,
nel corso di questa iniziativa pro-
grammatica sono state lanciate
una serie di proposte concrete e
costruttive che, come sottolinea

"Ceccano 2030", «hanno messo
in evidenza i risultati del percor-
so partecipativo iniziato alcuni
mesi fa da parte e in cui sono sta-
te coinvolte tutte le persone, le
forze politiche, sociali, ambien-
taliste, associative che hanno vo-
luto condividere idee, progetti e
proposte per costruire insieme
un'altra città possibile per il futu-
ro». I numerosi interventi che si
sono susseguiti durante il dibat-
tito hanno evidenziato, per gli or-

Gli organizzatori:
«E il momento

di creare l'alternativa
in base alle richieste

espresse dai cittadini»

ganizzatori, «come sia arrivato il
momento di passare dalla prote-
sta alla proposta, dall'opposizio-
ne all'alternativa, per dare una
speranza alle richieste di cam-
biamento che quotidianamente
arrivano dai cittadini. Nei prossi-
mi mesi - conclude l'associazione
- continuerà questo cammino in-
trapreso insieme ai ceccanesi,
per condividere un nuovo pro-
getto di città, realizzare un sogno
e trasformarlo in realtà proget-
tuale, per costruire una proposta
seria, concreta ed efficace per
un'altra città possibile, quella
che i ceccanesi vogliono vivere
nel futuro. Il tempo per dare vita
a un'idea alternativa di città è og-
gi, il futuro di Ceccano comincia
adesso». • Ar.Bo.

RIPRODUZIONE RISERVATA

Un momento
dell'incontro
sul tema
dell'acqua
pubblica
organizzato
da "Ceccano
2030"
all'ex Cinema Italia
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Un successo
il convegno
sulle truffe
agli anziani

MARCO BRAVO

Tutti insieme contro le
truffe agli anziani in un in-
contro che ha visto un'ampia
partecipazione di cittadini.
"Non fidarsi è meglio", il titolo
del dibattito focalizzato sulla
prevenzione delle truffe agli
anziani, tenuto sabato scorso
nel teatro comunale "Vittorio
Gassman".

Il sindaco Leonardo Am-
brosia esprimendo soddisfa-
zione per l'interessante gior-
nata, ha voluto ringraziare
l'avvocato Matteo Loffred
per l'attività svolta dall'Aeci,
che in solo un anno ha reso lo
sportello del consumatore un
punto di riferimento per i ca-
stresi. Inoltre, ha riconosciu-
to l'impegno del maresciallo
Aloi nei primi due anni al co-
mando della stazione cittadi-
na e ringraziato il presidente
del centro anziani, Giovanni
Mingarelli, sempre pronto a
recepire simili iniziative. Ha
preso parte all'evento anche
la società Acea-Ato 5, interve-
nuta con i propri rappresen-
tanti per spiegare ai presenti
le soluzioni innovative messe
in campo dalla multiutility a
tutela dei consumatori. Ha
portato il suo saluto anche
don Andrea Sbarbada, contri-
buendo a rafforzare il mes-
saggio di comunità. «Sono
estremamente soddisfatto
per la riuscita di questo even-
to, che ha dimostrato grande
spirito di comunità e impe-
gno collettivo nella lotta alle
truffe - ha dichiarato l'avvoca-
to Matteo Loffredi, organizza-
tore dell'evento - E fondamen-
tale sensibilizzare e informa-
re i cittadini su questi temi.
Ricordo a chiunque fosse ri-
masto vittima di una truffa di
non esitare a contattare subi-
to il 112 o rivolgersi alla nostra
associazione al 351-8277230.
La prevenzione e l'assistenza
sono le nostre priorità».

RIPRODUZIONE RISERVATA

Acqua pubblica e proposte EH
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Pnrr, anticipi al 30%
e commissariamenti
Resta il nodo personale

Recovery Plan

Anticipazioni al 30% strutturali,
estensione delle semplificazioni
sperimentate nell'ed il i 7ia scolastica,
utilizzo più libero dei ribassi d'asta
anche nelle misure sullo sport e po-

teri commissariali ai sindaci. Sono
alcune delle misure previste dal
pacchetto pro-attuazione degli in-
vestimenti del Pnrr che saranno
contenute nel decreto che il governo
vorrebbe portare in Cdm domani.
Resta da sciogliere però l'incognita
del personale assunto a tempo e ca-
ricato sui quadri economici del Pia-
no. Perrone e Trovati —a pag.4

Pnrr, anticipi al 30%
e commissariamenti
ma nodo personale

Recovery. Rush finale per portare il decreto al Cdrn domani. Giustizia,
incentivi per smaltire l'arretrato. Opere definanziate, incognita contratti

Manuela Perrone
Gianni Trovati
ROMA

Nella griglia del nuovo decreto sul Pnrr
si fa largo un pacchetto di norme pro-
attuazionedegli investimenti che pun-
tano a rendere strutturali le anticipa-
zioni al 30%, allargano le semplifica-
zioni sperimentate nell'edilizia scola-
stica, definiscono il sistema di incentivi,
economici e non, per premiare gli i i ffici
giudiziari che accelerano nello smalti-
mento dell'arretrato e sostenere quelli
più in affanno, permettono anche nelle
misure sullo sport l'utilizzo più libero
dei ribassi d'asta e il conferimento dei
poteri commissariali ai sindaci. M a l'ar-
chitetturadeltesto è complessa, evan-
no ancora sciolti molti nodi, al punto
che ieri seravacillavano le certezze ini-

ziali sull'approdo del provvedimento al
Consiglio dei ministri di domani. Toc-
cherà allariunione tecnica del precon-
siglio oggi alle 12.30 provare arisolvere
le questioni ancora aperte.

Il decreto che «spingerà molto sul
fronte dell'attuazione e della capacità
di spesa» è in arrivo «nei prossimi gior-
ni», è tornato ieri a ribadire il ministro
Raffaele Fitto prima divolare a Bruxel-
les dove al Consiglio Affari Generali ha
rassicurato i partner comunitari sul-
l'«impegno che l'Italia sta compiendo
e i risultati che sta raggiungendo, in
modo particolare per la velocizzazione
dei processi e ladigitalizzazione della
giustizia». Sul dossier le norme in arri-
vo puntano in due direzioni, attingen-
do dai risparmi di spesa legati alle mi-
nori assunzioni eda altre risorse indi-
viduate dal ministero guidato da Carlo
Nordio: dare un riconoscimento aima-

gistrati che centrano gli obiettivi an-
nualidiriduzione delle cause pendenti
nel civile e attrarre e trattenere gli as-
sunti nell'Ufficio del processo.

Il primo compito del provvedi-
mento è in ogni caso quello di costrui-
re ibinari per far viaggiare larimodu-
lazione concordata con Bruxelles, che
sposta 21,4 miliardi del Piano, ag-
giungendo il capitolo energetico del
RepowerEu. Nel menù è attesa inoltre
una serie di interventi per blindare
l'attuazione anche nelle misure non
interessate dal ridisegno del crono-
programma, a partire dalla dausoladi
responsabilità sulla spesa che impor-
rebbe alle amministrazioni ritardata-
rie di rifondere le risorse Ue eventual-
mente perse per il mancato rispetto
delle scadenze: dausola annunciata a
più riprese dal Governo.
Ma anche sulle applicazioni il lavo-
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rio tecnico e politico procede tra an-
nunci e ripensamenti. Sembra conso-
lidata la risposta a una delle incognite
sollevate da molti dei soggetti attua-
tori, a partire dagli enti locali, e legata
alle crisi di liquidità che si creano al-
l'avvio delle opere, quando le imprese
chiedono l'anticipazione ordinaria
pari al 3o% del valore dell'investi-
mento male Pa ricevono dal centro un
assegno più leggero, di solito al io%.
La spinta agli anticipi più generosi,
tentata in primavera dal Mef con una
circolare della Ragioneria, non sem-
bra aver ottenuto gli effetti sperati, e
a questo punto dovrebbe intervenire

RAFFAELE FITTO
Il decreto Pnrr «spingerà molto sul
fronte dell'attuazione e della capacità
di spesa» è tornato ieri a ribadire il
ministro Raffaele Fitto

una norma: tanto più che a livello
complessivo il ritmo lento della spesa
reale tiene lontano dalla contabilità
del Pnrr qualsiasi problema di cassa.

Pronta anche la norma che estende
alle misure definanziate dal Piano le
semplificazioni del Pnrr in fatto di pro-
cedure e di appalti. Resta da decidere se
questa estensione sarà generalizzata o
limitata aiprogetti che hanno già supe-
rato un certo grado di attuazione. E ri-
mane dadefinire la rete costruita fin qui
su questo aspetto, perché non è chiaro
il destino del personale assunto a tempo
e caricato sui quadri economici del Pnrr.
Senza un intervento, questi contrattiri-

Ribassi d'asta più liberi
e poteri sostitutivi
ai sindaci nello sport
Oggi riunione tecnica
per chiudere il testo

schiano di ricadere integralmente sui
bilanci degli enti, Comuni in primis.

Più definito il quadro delle risorse
chiamate a sostituire quelle comunita-
rie negli interventi usciti dal Piano. Per
i «progetti in essere», preesistenti al
Pnrr come le piccole e medie opere dei
Comuni e la riqualificazione delle peri-
ferie, è atteso il ritorno ai capitoli di bi-
lancio originari, mentre per i Piani ur-
bani integrati il sostegno arriverebbe
dalla rinuncia a qualche opera nel Pia-
no nazionale complementare. Ma an-
che qui la quadra politica va trovata.

~
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I MINISTRI GIORGETTI E FITTO TIRANO LE SOMME SU DEBITO PUBBLICO, MANOVRA E PNRR

Torna la fiducia verso l'Italia
Al Forum dei commercialisti ed esperti
contabili organizzato da Italia Oggi

focus sugli obiettivi della riformafiscale

DI VALERIA SANTORO
MF NEWSWIRES
-11111

C
on la legge di bilancio
2024, grazie alla gestio-
ne dei conti pubblici e
in particolare del debito

da parte del governo, è tornata
la fiducia delle famiglie e de-
gli investitori internazionali
verso l'Italia. Questa l'opinio-
ne fornita dal ministro dell'E-
conomia e delle Finanze Gian-
carlo Giorgetti aprendo i lavo-
ri del 7° Forum nazionale dei
commercialisti ed esperti con-
tabili 2024, organizzato ieri
dal quotidiano Italia Oggi.
La manovra di bilancio 2024 è
«reali stica e responsabile» e fi-
nalizzata a «favorire la cresci-
ta e l'occupazione con inter-
venti mirati e selettivi, soprat-
tutto a sostegno dei lavoratori
e delle famiglie a basso reddi-
to. Orientando le scelte al ri-
spetto dei vincoli di finanza
pubblica e tenendo conto di un
contesto economico e interna-

Gianrnrla
(iinigelii

zionale complesso e caratteriz-
zato da incertezze geopoliti-
che in continua evoluzione»,
ha detto Giorgetti. «Non na-
scondo le difficoltà», ha sotto-
lineato, ma «questo tipo di
comportamento ha fatto torna-
re la fiducia da parte dei rispar-
miatori, che sono tornati a sot-
toscrivere i nostri titoli di Sta-
to, ma anche la fiducia degli
osservatori internazionali con
i giudizi positivi delle agenzie
di rating».
Parlando della riforma fiscale,
il numero uno del Mef ha sotto-
lineato che «è in linea con gli
obiettivi del Pnrr che prevedo-
no la creazione di un sistema
fiscale efficiente e la riduzio-
ne dell'evasione». «In questi
mesi», ha detto, «il governo
sta lavorando intensamente
per i decreti di attuazione, in
coerenza con gli orientamenti
e le misure contenuti nella leg-
ge di bilancio 2024».
Il ministro degli Affari Euro-
pei e del Pnrr Raffaele Fitto ha
aggiunto che il governo è mira
a semplificare e accelerare la

spesa prevista dal Piano. «Va-
reremo una riforma organica
della politica coesione per po-
ter utilizzare bene le risorse,
una strategia per accelerare
sul fronte della spesa. Nei pros-
simi giorni vareremo un decre-
to che spingerà molto sul fron-
te dell'attuazione» del Pnrr, ha
spiegato il ministro nel suo in-
tervento al Forum. L'esecuti-
vo intende avviare un «proces-
so di semplificazione delle
norme e della capacità di utiliz-
zare bene e meglio queste ri-
sorse e nei tempi giusti», ha
precisato. «A giugno 2026 de-
vono essere completati tutti
gli interventi. E una grande op-
portunità, non per il governo
ma per tutto il Paese. Serve
uno sforzo collettivo».
Fitto ha ricordato il lavoro
svolto per arrivare a una revi-
sione del Piano. Un risultato
ottenuto «con il confronto co-
stante e costruttivo con la Ue»
e che ha consentito di ottenere
la terza e la quarta rata e a chie-
dere la quinta, su cui «in que-
sti giorni è in atto la verifica
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degli obiettivi». Il governo
Meloni, ha proseguito, ha fat-
to da subito una scelta per la re-
visione del piano, «tema deli-
cato che fino a pochi mesi pri-
ma dell'avvio» del confronto
con l'Ue veniva considerato
«impossibile». «È stato porta-
to avanti con serietà e spirito
costruttivo» e questo ha con-
sentito di «ricalibrare le scelte
su interventi più importanti e
necessari», per esempio 12 mi-
liardi di euro destinati alle im-
prese e I l miliardi per il capi-
tolo aggiuntivo del Repowe-
rEu. «In questo contesto abbia-
mo affrontato il tema della re-
visione degli obiettivi renden-
doli realistici e raggiungibili»,
e adatti a rispondere alle «reali
esigenze del Paese, considera-
to che la capacità di spesa ha
sempre rappresentato un limi-
te per il nostro Paese». Anche
la scelta della nuova governan-
ce si è rivelata «una novità as-
soluta e positiva. Siamo l'uni-
co Paese ad avere ottenuto la
quarta rata e ad aver chiesto la
quinta», ha concluso. (riprodu-
zione riservata)
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Le risposte delle Fiamme gialle. P1117 ; doppia condotta illecita al centro celle verifiche

Beneficenza o s s ervata speciale
Sinergia Guardia di finanza Autorità della concorrenza

DI CRISTINA BARTELLI 

S
inergia tra Guardia di
finanza e Autorità del-
la concorrenza, per le
pratiche commerciali

scorrette, accessi a tutto cam-
po. Le ispezioni potranno avve-
nire anche fuori dai locali delle
aziende nelle case di dirigenti,
amministratori e altri membri
del personale delle imprese o as-
sociazioni di imprese interessa-
te. Mentre sul fronte dei control-
li, per l'attuazione corretta dei
progetti legati al Pnrr, l'attivi-
tà di verifica ha fatto emergere
due condotte illecite: far finta
di possedere i requisiti e nascon-
dere condizioni ostative per l'av-
vio dei rapporti con la p.a.
Sono questi alcuni degli ele-

menti che la Guardia di finanza
tiene in considerazione in due
rispettivi ambiti di intervento
quali quello legato al Pnrr e
quello portato alla ribalta delle
cronache delle ultime settima-
ne legato alle iniziative di bene-
ficenza e prodotti commerciali
e che ha fatto aggiungere al qua-

dro di norme vigenti, al gover-
no l'approvazione di un disegno
di legge sulla vendite dei prodot-
ti per beneficenza nel consiglio
dei ministri del 25 gennaio (si
vedaltaliaOggi dei 26/1/2024).

Proprio sotto questo ultimo
profilo, rispondendo a una do-
manda posta in occasione del
VII Videoforum dei dottori com-
mercialisti ed esperti contabili
organizzato daltaliaOggi, i fun-
zionari della Guardia di finan-
za evidenziano che: "è riservata
dalla Guardia di finanza alla tu-
tela del mercato dei beni e servi-
zi affinché gli imprenditori one-
sti possano beneficiare di condi-
zioni eque di concorrenza, e sia
assicurata, al contempo, una
protezione dei consumatori.
In tale contesto, si inquadra-

no i rapporti di collaborazione
tra la Guardia di finanza e l'Au-
torità garante della concorren-
za e del mercato (A.G.C.M.), cri-
stallizzati in uno specifico pro-
tocollo d'intesa che affida al Nu-
cleo Speciale Antitrust i rappor-
ti con detta Autorità".
Per muoversi in questa corni-

ce tre sono i punti qualificanti:
avviare istruttorie, avuto ri-
guardo, "come recentemente av-
venuto", specifica al Gdf, "all'ap-
profondimento di casi per i qua-
li vi sia il sospetto di pratiche
commerciali sleali"; accertare,
poi, l'ottemperanza da parte
delle imprese interessate ai
provvedimenti adottati dall'Au-
thority; e svolgere le indagini co-
noscitive nei settori economici
nei quali l'evoluzione degli
scambi, l'andamento dei prez-
zi, o altre circostanze facciano
presumere che la concorrenza
sia impedita, ristretta o falsa-
ta.

L'indagine è a 360 gradi e
puo' avvenire, come specifica
nella risposta la Guardia di fi-
nanza, anche fuori i locali
dell'impresa cioè in luoghi che
rientrano nella diretta disponi-
bilità delle imprese sottoposte
ad accertamento, compresa
l'abitazione di dirigenti, ammi-
nistratori e altri membri del
personale delle imprese o asso-
ciazioni di imprese interessate.
Per quanto riguarda il fronte

del Piano nazionale di ripresa e
resilienza (Pnrr), le indagini, co-
me detto hanno fatto emergere
in prevalenza due tipologie di
condotte illecite: la prima consi-
ste nel simulare fraudolente-
mente di essere in possesso dei
requisiti per poter accedere a fi-
nanziamenti e/o della capacità
di realizzare opere o rendere i
servizi oggetto di appalti; la se-
conda, invece, nel celare l'esi-
stenza di condizioni ostative
all'avvio di rapporti con la Pub-
blica Amministrazione.

I controlli Pnrr si sviluppano
su più piani spiega ancora la
Guardia di finanza.
In particolare, le Ammini-

strazioni centrali e, più in gene-
rale, tutti gli enti chiamati ad
attuare i progetti del Piano, vi-
gilano lungo tutte le fasi di
"messa a terra" degli investi-
menti del PNRR.
Le amministrazioni centra-

li, poi, devono segnalare ogni
sospetto di frode alla Gdf e per
raggiungere l'obiettivo sono
stati stipulati protocolli di inte-
sa.

  Riproduzione riseroat
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Fitto: un dl per sbloccare
la spesa dei fondi del Pnrr

LTra.~eu-~tx~;.l..; e:= ~.:er:~:sblo:ccare:.l..a...:..~:.... '_suit~.xli:;:..: '..~~ .::: ::: ::..:.:.::.... .:......:.:.::~~....~:::- .;;;;::-: ;.:::...,.,.;.:::..:: ::..:::::::;.;;;:::.::;.~.. :: ::::;:.::;::;;: :: $F.:::.,::íi~i"~~ü~r~iè.:.~i~i~r.~:::.:: :..::~ië~tï~ ::.:: .....:....~~ï:ï~~:~:~:".: `~r~'..:.~,:..::.:.:....::..:.::.:.::.::.:..:.::. .::.:. :.::....:: :::::.: ..:..::::: ..:.::..:..:: :: ..f~:.:::....:.:.::.:::: .:::..: ::.:.::::.:: ::..#.:.:::.....:::.::.:~:.::::..,:: ,::::,:. .; ::.:::::::::::..:::::.::::::..:...:::::.::~:::. ,.::::::.: :::.:::: ~~:~::.:.::.:: .:.:....::.:. :: ;:;;....:.: :::..:, .:: , ::::::..:::. :::.:,.::::.:..::::.;;;::~r. itit`r~rïi~ir~ïtY~...., ..., .ir':~a~.~rri'~.dö~I~ir~'.~~'x~::i~~+ürïr~.:~.::...:~.:.:~  :........:.::.::, ... +~~,...::::.,.:::::,:::,:,:.,:::. ...::.:.,:.:.:...:.:. <::.x.::.:.:.,.::::.,. ,..:::...:::.:::. ,:.:.:.:::.::.:.,::::..:,:..::.::-.::: ........... :.: :: :::::::::.::.::::: ::.:.. :::.:. ........: .:: ....... . .,,•••••••,:_.•• ,,<::_;:~:r;.::..,-~i.~rïc~:.<::.. :.-:~`:::~ïi~: < tál.~ra-:.~+~:....:.....,..:.~:::;... :'ese~:.......:..... ~1...<.....: ...~~ .:..::..:.:.....: .:....<:,,:..,~~~+.: ~::.::,,:::::,;...,: ,:....:::.:;...:.:..>..::....:....:..::..:.:,.::...::. ,•.~x:y9~;r., .~...~..:.vre:.!: ...`:: •,:..:.~ :...::::::....... ..:...:.......~ ~::.~:L, 
.~. '''',~:c„T,::.~........: .1¡,. '.~..~~il.~::`...:..... .~::;~~1::~~~.~:;441:"Jt.L::::fll'J.i'LLO.~é: .;Q~!'';~S::.::........:.~.....~.:::~~:~:::: .:~...... .::.: ......:y.~.. ..:. '.:~~~::~::...:.::~.: .~'......:..:.....~t.-.::.:..:: .. ..:::::..:::::::-::t::::-:~: .~:.:::..::::~.::.'. . ...~.x::,:..,..we.:;::,:.:X.;.:~. :.:. .:. . .........

~ú. "' ̀ l ̀='''  ̀ .. ~atr~' <::~~:'..::~  ~í±~lì~',':: .~'::~~.e..~löiüä~<':~' : : :-:~;,3.:..::.::;.:::::.:..~;:::. ~.:.:::;   ;.:;;r
ff~t~~~:k'~ö"~ï~sl;~ïäïr~!ï~;':... ~`l`~:7:~:Ft~l~~xïiïi~ti~,.;::..:< ;;: <;:>:: :.....:::::......:::....~.,<.. ~:;->....::..:.
riïiïiriï~~s3~i`r~ti`~..:dë 1~.::~~ :::. : ::...:.. ~~ilr.:~::.:,:::,..,.:.::::' :.::.:..:::::.:.:::.._,.......:~ ...... ä~+~~:.:.:::::::.....::,..:.
f"..:. . .iá   NY V',:.:yXY    `~' 1   Y ..,.... . ~w• M

e,
:551Y~~

..................... ..:.... .....
~`~

.::.,. .:...
.:<;.,.,•.:.á:: ï:«:
~ lb~~~i`ly~~_,:::.;::,...........,, :........ .. ..... ..........:...:.:::.

;:~;t.tiï~i6tat:t;~;`~ï~.. gbvernr..:::::,:.,:,:.:
Voïüinïìï:ï~~iir~ïrïïo;~;t.~~~~r-riï~:~~::. ....:.....~.....y.::.:.:.:.:: ..:;..:.......::::. 
ll~:.:'::8,..'`:. ~(tr:-~:..:. fTé~en~í1iC~i

..:::.:...~~ ..
'.~. ~~.~;.~..~.~:'.r.~<;'~.'.-'.

s ~....,.... ,.........~

~1

i}.éi4é:~7.'!~`;~..::.:.: :::...:....:: . :.:..:::~
t~: ï~ëi~:±ïÿ:b~ï~~~

b#1enélé`.

NRR
Istruzioni
per l'uso

LŸf

Ì.::.E7!

Ij
ä'

äŸtï:ä~~Ÿt;~

äriïëntö'dëT1ä ♦9
—~ Rrprudárziçme.ri.ºrivgtö— 11,

éIPripinix  nx

Casse, &wenduzi<iuiinvista
rw.ä~:m,.i•nn eand„w .~n,:-„w.x,~;~„

.. . _.... m _

1
Pagina

Foglio

30-01-2024
35

www.ecostampa.it



.

Pnrr, procedure di spesa dall'assegnazione
DI MAI 1E0 BARBERO

Per gli interventi finanziati dal Pnrr e
dal Piano nazionale per gli investimenti
complementari (Pnc) i soggetti attuatori
devono avviare le procedure di spesa fin
dall'emanazione dei decreti di assegna-
zione delle risorse. E una delle indicazio-
ni contenute nell'Atto di orientamento
sulla "tracciabilità, perimetrazione e ren-
dicontazione delle opere finanziate dal
Piano nazionale di ripre-
sa e resilienza" approva-
to dall'Osservatorio sulla
finanza e la contabilità
degli enti locali del Vimi-
nale. Il documento, dispo-
nibile sul portale della Di-
rezione centrale per la fi-
nanza locale, opera un'ef-
ficace sintesi (anche se
non vincolante) delle nor-
me speciali approvate in
materia. Fra queste spic-
ca l'art. 15, comma 4, del
dl 77/2021, che ha intro-
dotto la possibilità di ac-
certare le risorse del
Pnrr sulla base della deli-
berazione formale di ri-
parto o assegnazione del
contributo, senza dover attendere l'impe-
gno dell'amministrazione erogante, con
imputazione agli esercizi di esigibilità
previsti. In base al punto 3.6 dell'allegato
4/2 al dlgs 118/2011, la regola generale in
caso di trasferimenti a rendicontazione
è che l'amministrazione beneficiaria del
contributo accerta l'entrata con imputa-
zione ai medesimi esercizi in cui l'ammi-
nistrazione erogante ha registrato i cor-
rispondenti impegni. La deroga, anche
se formulata in termini di mera facoltà, è
finalizzata a consentire l'accertamento
tempestivo dei finanziamenti del Pnrr e

Pnc, necessario per l'avvio della procedu-
ra di spesa, fin dall'emanazione dei decre-
ti di assegnazione delle risorse. L'atto di
indirizzo recepisce anche molte delle
Faq emanate negli scorsi mesi, a partire
da quelle della Ragioneria generale dello
Stato. Fra queste, in particolare, viene ri-
chiamata la n. 5, secondo cui gli enti in
contabilità finanziaria, come previsto
dal paragrafo 10 del Manuale delle proce-
dure finanziarie degli interventi del

Pnrr, garantiscono la pre-
vista perimetrazione con
l'accensione di appositi
capitoli all'interno del pia-
no esecutivo di gestione o
del bilancio finanziario
gestionale al fine di garan-
tire l'individuazione del-
le entrate e delle uscite re-
lative al finanziamento
specifico e integrano la de-
scrizione dei capitoli con
l'indicazione della missio-
ne, componente, investi-
mento e Cup. L'obbligo di
perimetrazione si ritiene
assolto anche con l'utiliz-
zo delle articolazioni del-
le unità elementari del
piano esecutivo di gestio-

ne e del bilancio finanziario gestionale:
non solo capitoli, dunque, ma anche arti-
coli. Per ciò che concerne la gestione di
cassa, considerato che le risorse vincola-
te del Pnrr per gli enti locali sono sogget-
te anche al vincolo di cassa e che il dlgs
118/2011 non prevede una specifica mo-
dalità di gestione di tale vincolo, gli enti
locali, possono autoregolamentarsi, nel
senso che, a differenza di quanto deve es-
sere fatto per la gestione della competen-
za, per la cassa non è necessario stabilire
un vincolo per ogni opera.

~ II Viminale

1.01.1311,
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Decreto Pnrr, per gli Its più flessibilità sui fondi

DI ALESSANDRA RICCIAR.Dí

Più flessibilità gli li Its nell'uso detP 
fondi Pnrr. Gli Istituti tecnologici su-
periori potranno investire le risorse
Pnrr non solo per la creazione di nuove
strutture ma anche per l'adeguamen-
to di quelle esistenti, in particolare la-
boratori. A prevederlo, secondo quan-
to risulta a Italia Oggi, il decreto legge
Pnrr atteso al consiglio dei ministri di
domani.
Non andrà invece il disegno di

legge di Semplificazioni che conta
numerose norme anche sull'Istruzio-
ne: slitta al cdm della prossima setti-

~ Tlpai acehetto scutAnt 3ron : ~  
ebbe cidere su aspetti sia t
ftë'49rdic944nentali.
reale'<r i . 3 e dil~r"dovre.L,

be entrare Miche 
 :un., nanziai 

n..:<

±ad hoc + .forma dell'istruz o 
tecnica previi .a daldecreto legge Dra--
ghi del settembre 2022, il numero 144.
La riforn-taltéVédeva infatti che 1 l ti-?
3ovazioni ritenute necessarie per lo.
sviluppo del sistema, aventi l'obiettivä'.'
ìdi consolidare «il legame tra crescite;
economica e giustizia sociale», e ill
guanto tali dunque connesse al Pnrr,
avvenissero a risorse invariate.
Lo scopo della nuova misura all'esa--

i>~iE
riWá St ete erë lië, innovazioni previste'
per il percorso degli istituti quinquen-
nali quali <<la ridbfinizone dei profili,:̀
dei curricoli vigenti», che puntano «á
rafforzare le competenze linguistiche,P ~ ,:
storiche, matematiche e scientifiche, la;
connessione al tessuto socioeconomica
del territorio di riferimento, favorendo:
la laboratorialità e l'innovazione», ma'
anche la valorizzazione della metodolo-
gia didattica per competenze, «caratte
rizzata dalla progettazione interdisci
plinare e dalle unità di apprendimene-;
to», incrementando gli spazi di flessibi
litàervedendo;irelativi quadri orari.

Riproatmene reervarn-.

& Scuola
Spinta al nietodo MonlrsFori
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L'INTERVISTA

Leo: il concordato
non è un condono
Oggi controlli
effettivi sotto l'l%

Mobili e Trovati —a pag. 5

2.921
LE ASSUNZIONI
«Da quando ci siamo insediati abbia-
mo già potenziato l'amministrazione
con 2.921 -assunzioni». ha detto al
Sole 24 Ore il viceministro Leo.

L'intervista. Maurizio Leo. Per il viceministro all'Economia l'accordo preventivo è parte di una strategia
su due fronti, che insieme alle intese punta a potenziare le verifiche: 4.500 nuovi ingressi in Agenzia

«Dal concordato niente condoni,
oggi controlli effettivi sotto l'1%»

Marco Mobili
Gianni Trovati

i sembra di
assistere aun
film di
fantascienza,
e mi stupisce

il fatto che rappresentazioni
sbagliate arrivino anche da addetti
ai lavori o presunti tali». Il
viceministro all'Economia
Maurizio Leo ha il dente
avvelentato per il dibattito che si è
acceso intorno al concordato
preventivo per le partite Iva dopo
l'approvazione definitiva nel
consiglio dei ministri della scorsa
settimana. Dibattito asuo dire
viziato «dal teorema secondo cui il
concordato sia un aiuto agli
evasori; teorema falso da sfatare
con i numeri».

L'obiezione nasce dall'idea che
per i contribuenti meno affidabili il
reddito proposto non potrà
comunque rispecchiare quello
reale, e che quindi lo Stato
rinuncerà a una quota di tasse.
Come risponde?
Rispondo prima di tutto con i
numeri. Oggi i dati più aggiornati
dicono che i controlli riguardano
ogni anno meno del 5% delle partite
Iva. E se si allarga lo sguardo agli
ultimi anni prima del Covid, che ha
bloccato anche le verifiche, i
controlli reali sui contribuenti

soggetti agli indicatori sintetici di
affidabilità con voto inferiore all'8
non arrivano all'i per cento. In un
quadro del genere, chi evade le
tasse dorme sonni tranquilli a
prescindere dal concordato. Ora
puntiamo a cambiare con una
manovra a tenaglia.

In che termini?
Da un lato portando gradualmente
tutti i contribuenti verso un
imponibile «da 8» nella pagella Isa,
dall'altro rinforzando la capacità
operativa dell'amministrazione
finanziaria. Alla base della rarità dei
controlli c'è stata una carenza di
personale che ha portato l'Agenzia,
giustamente, a concentrare l'attività
sulle situazioni da cui poteva ricavare
i maggiori risultati, cioè sui soggetti
più grandi. Arriva soprattutto da lì
anche il ridimensionamento
dell'evasione Iva.

Quindi la prima misura da
prendere sarebbe quella di
rafforzare la macchina.
Ed è quello che stiamo facendo. Da
quando ci siamo insediati abbiamo
già potenziato l'amministrazione
con 2.921 assunzioni, e abbiamo
realizzato un concorso accelerato
per 4.500 nuovi ingressi che
avverranno in questi primi mesi
dell'anno. Questo è il primo lato
della strategia, che punta a far
capire che l'amministrazione si sta
attrezzando con nuovo personale e
con lo sviluppo dell'intelligenza
artificiale e di tutta la tecnologia di

cui ora aispomamo.
Ma proporre un accordo

preventivo non è in
contraddizione con l'idea di
potenziamento delle verifiche?
No, ne è il completamento. Perché i
controlli da soli non bastano, e
dobbiamo anche tendere la mano ai
contribuenti per portarli verso una
maggiore fedeltà fiscale; in un
percorso progressivo, perché se gli
autonomi sotto l'8 nella pagella Isa
dichiarano in media meno di
25mila euro e quelli dall'8 in
su ne denunciano 75mila, una
distanza del genere non può essere
colmata di botto.

In ogni caso, il reddito proposto
a questi soggetti sarà mediamente
più alto di quello dichiarato finora.
Per gli inaffidabili non c'è dubbio.
Perché non è possibile vedere
dichiarazioni dei redditi
completamente incoerenti con il
quadro economico in molti settori.
E perché dovrebbero aderire?

Per un nuovo calcolo costi/
benefici. Sul primo fronte ci sono
appunto i controlli rafforzati, che
saranno concentrati ovviamente
su chi non accetta la proposta di
concordato ed è quindi destinato
ad animare liste selettive, in
un'ottica che rende il concordato
una forma di compliance
rafforzata. Sul secondo c'è il fatto
che l'adesione ti fa vivere
tranquillo per due anni, al riparo
da problemi ulteriori.
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Un'altra obiezione che viene
mossa riguarda il fatto che il
mondo degli autonomi è parte
importante dell'elettorato di
centrodestra. Perché mai
dovreste andare a "disturbare"
proprio loro?
Non si tratta di disturbare, ma di
prospettare un nuovo rapporto con
il Fisco. In cui il maggior gettito
prodotto dal concordato aiuta
anche a proseguire sulla riforma
dell'Irpef, non solo confermando le
tre aliquote ma anche andando

Possibile un intervento
taglia-sanzioni sui casi
di omesso versamento
dovuto a temporanei
problemi di liquidità

Economia.
II vice ministro
Maurizio Leo

avanti nel percorso di riduzione
della pressione fiscale. Perché chi
guadagna 5omila euro lordi
all'anno non è certo un "ricco" a cui
riservare l'aliquota più alta.

L'altro terreno ad alto rischio di
polemiche è quello delle sanzioni,
su cui state per intervenire.
In che modo?
Se sull'Iva le sanzioni medie in
Europa sono del 6o% e da noi
vanno danzo al 240% c'è qualcosa
che non va, come dice anche la
Corte costituzionale, e questo

meccanismo distorsivo gonfia il
contenzioso. In più stiamo
ragionando sui casi di omesso
versamento in cui il contribuente
presenta la dichiarazione ma poi
non versa il dovuto per ragioni di
liquidità: se dimostri che hai
dovuto pagare dipendenti e
fornitori e hai un credito con lo
Stato, perché ti devo sanzionare se
non si tratta di un comportamento
ripetuto ma di una difficoltà reale e
temporanea?

O RI PRODUZIONE RISERVATA

Maurizio Leo. Viceminìstro al ministero dell'Economia e delle Finanze

il Nok
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Riforma fiscale
Notifiche digitali
ai contribuenti
anche per gli atti
non obbligatori

Laura Ambrosi —a pag. 36

Notifiche digitali ai contribuenti
anche per gli atti non obbligatori

Riforma fiscale

Comunicazioni al domicilio
digitale regolate dal decreto
sull'accertamento

Nuovo invio se l'indirizzo è
saturo: poi invio cartaceo o
deposito su sito Infocamere

Laura Ambrosi

Al via le notifiche digitali generaliz-
zate: con l'entrata in vigore delle
nuove norme in materia di accerta-
mento, gli atti giungeranno ai contri-
buenti via Pec agli indirizzi digitali.
Il decreto delegato per la riforma del-
le procedure accertative ha introdot-
to il nuovo articolo 6o-ter al Dpr
600/1973 che disciplinerà le comuni-
cazioni al domicilio digitale.

Innanzitutto gli atti, i provvedi-
menti, gli avvisi e le comunicazioni,
compresi quelli che per legge devono
essere notificati, potranno essere in-
viati direttamente dal competente
ufficio tramite Pec agli indirizzi risul-
tanti dagli indici Ipa perle pubbliche
amministrazioni, Ini-Pec per impre-
se e professionisti, e per chi non è te-
nuto all'obbligatoria istituzione del-
l'indirizzo digitale dall'indice Inad
ovvero al domicilio speciale se eletto.
Nel caso in cui l'indirizzo risulti satu-
ro, l'Ufficio effettuerà un secondo
tentativo decorsi almeno sette giorni
dal primo invio. Se anche tale secon-

do invio non andrà a buon fine, la no-
tifica potrà avvenire:
a. per pubbliche amministrazioni,
imprese e professionisti non tenuti
all'obbligo dell'indirizzo digitale e
chi ha eletto domicilio speciale,
l'Ufficio procederà con gli ordinari
metodi "cartacei" previsti dal codice
di procedura;
b. per le imprese e i professionisti
tenuti all'obbligo di iscrizione del-
l'indirizzo digitale (Ini-Pec), la no-
tificazione deve essere eseguita
mediante deposito telematico del-
l'atto nell'area riservata del sito in-
ternet della società Info Camere
Scpa e pubblicazione, entro il se-
condo giorno successivo a quello di
deposito, del relativo avviso nello
stesso sito, per la durata di quindici
giorni; l'ufficio inoltre darà notizia
al destinatario dell'avvenuta notifi-
cazione a mezzo di lettera racco-
mandata, senza ulteriori adempi-
menti a proprio carico.

Ai fini del rispetto dei termini di
prescrizione e decadenza, la notifica-
zione si intende comunque perfezio-
nata per il notificante nel momento
in cui il suo gestore della casella di
posta elettronica certificata o del ser-
vizio di recapito certificato qualifica-
to gli trasmette la ricevuta di accetta-
zione con la relativa attestazione
temporale che certifica l'avvenuta
spedizione del messaggio.

Per il destinatario, invece, la no-
tifica si intende perfezionata alla
data di avvenuta consegna contenu-
ta nella ricevuta che il gestore della
casella di posta elettronica certifica-
ta o del servizio di recapito elettro-
nico certificato qualificato del desti-
natario trasmette all'ufficio.

In caso di deposito, quando cioè la
casella risulti satura, la notifica si in-
tende perfezionata per il destinatario
nel quindicesimo giorno successivo
a quello della pubblicazione dell'av-
viso nel sito internet della società In-
foCamere Scpa. Anche le cartelle di
pagamento potranno essere notifi-
cate con le medesime modalità.

Tutte le novità riguarderanno le
notifiche che gli Uffici effettueranno
a decorrere dall'entrata in vigore del
decreto, ossia dal giorno successivo
alla pubblicazione in Gazzetta.

Gli atti e le comunicazioni del-
l'agente della riscossione dei quali la
legge non prescrive la notificazione
potranno essere portati a conoscenza
dei destinatari con le modalità e ai
domicili digitali secondo il nuovo ar-
ticolo 6o-ter del Dpr 600/1973. La
novità va certamente salutata con fa-
vore attesi i frequenti disguidi legati
alle notifiche cartacee delle comuni-
cazioni e dei provvedimenti.
Va segnalato che sarà introdotta

anche la possibilità di firma digitale
dei verbali redatti in esito alle verifi-
che. In particolare, non appena verrà
emanato uno specifico provvedi-
mento del direttore dell'Agenzia del-
le entrate, sarà possibile la sottoscri-
zione da parte dei verificatori, dei
processi verbali redatti nel corso e al
termine del controllo fiscale. Tale fa-
coltà potrà essere esercitata anche
nel caso in cui il documento sia stato
preventivamente sottoscritto in via
analogica dal contribuente. In tal ca-
so, i verbalizzanti attesteranno la
conformità della copia informatica al
documento analogico.
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Super pagella fiscale
per la proposta
Iter leggero in fiat tax

L'aGlttazion_e

Il nuovo software sarà
una versione potenziata
rispetto a quello degli Isa

Giovanni Parente
ROMA

Chiamatelo super Isa o super pagel-
la fiscale. Il nuovo software per il
calcolo della proposta di concordato
preventivo sarà una sorta di realtà
aumentata del programma che fi-
nora ha consentito di calcolare il
punteggio delle pagelle fiscali. Nel
cantiere che dovrà arrivare a mette-
re aterra il nuovo accordo sulle tasse
"bloccate" delle partite Iva, ci sarà
bisogno anche di una procedura
semplificata per chi è in flat tax. Una
scelta praticamente obbligata, per-
ché da un lato i forfettari sono eso-
nerati dalla compilazione delle pa-
gelle fiscali e dall'altro il decreto at-
tuativo della delega fiscale ha previ-
sto per loro (una platea che ormai
tende ad essere sopra i 2 milioni di
unità) un debutto sperimentale per
il 2024 con la possibilità di aderire
per un solo anno. Da qui l'ipotesi che
potrebbe essere seguita nei tavoli di
lavoro di fare una sorta di iter al con-
trario, che parta dai dati del modello
Redditi e li incroci con la base infor-
mativa di cui l'amministrazione fi-
nanziaria dispone magari facendo
in modo che il software si colleghi
all'Isa (indice sintetico di affidabilità
fiscale, ossia il nome tecnico delle
pagelle fiscali). Del resto, dal prossi-
mo anno un supporto in più sia per
il Fisco, sia per i contribuenti, sia per

Il decreto adempimenti
ha previsto anche
una riduzione
delle informazioni
chieste ai contribuenti

iprofessionisti che li assistono arri-
verà sicuramente dai dati della fat-
tura elettronica, che dal i° gennaio è
obbligatoria per tutti i forfettari.
Ma se per i forfettari si studia

un'eccezione rispetto allo standard
di compilazione del software che
dovrà portare alla proposta di con-
cordato, la regola per il resto della
platea interessata (circa 2,4 milioni
di partite Iva) sarà costruita intorno
all'attuale struttura delle pagelle fi-
scali. Quindi con un rafforzamento
della base dati non tanto in termini
quantitativi ma qualitativi. E qui ar-
riviamo a un incrocio, perché non
c'è solo il decreto attuativo sull'ac-
certamento a dettare legge. Un ten-
tativo di riscrittura della disciplina
delle pagelle fiscali è arrivato già
con il decreto Adempimenti (il Dlgs
1/2024) che si muove lungo una du-
plice direttrice: una riorganizzazio-
ne per garantire una maggiore rap-
presentatività degli indici per com-
parto economico, un ampliamento
della gamma di dati precaricati con
una contestuale «eliminazione delle
informazioni non indispensabili ai
fini del calcolo, dell'elaborazione o
dell'aggiornamento». Che cosa si-
gnifica questo? La costruzione del
super Isa per il concordato preven-
tivo non dovrà prevedere un appe-
santimento di informazioni richie-
ste al contribuente, ma allo stesso
tempo dovrà essere in grado di pro-
durre un risultato che spinga effet-
tivamente alla compliance. Se, in-
fatti, la questione è che i controlli
sui contribuenti meno affidabili co-
munque sono numericamente li-
mitati (si veda l'intervista alvicemi-
nistro Leo in pagina), allora bisogna
convincere chi è lontano dall'affi-
dabilità ad accettare una proposta
livellata verso l'alto e che giocoforza

dovrà puntare verso l'attuale 8. La
conferma (implicita) arriva anche
dal fatto che chi accetterà l'accordo
biennale sulle tasse con il Fisco avrà
accesso al regime premiale previsto
per le pagelle fiscali, che garantisce
vantaggi dalle semplificazioni per
i rimborsi e le compensazioni al-
l'esclusione della maxi Ires per le
società di comodo.

La strada su cui Sogei, il partner
tecnologico dell'amministrazione
finanziaria che ha incorporato Sose
(la società che si è occupata prima
degli studi di settore e poi degli Isa),
non è semplice. Soprattutto perché
uno sforzo anche di precisione nel
risultato - in base naturalmente ai
parametri che saranno decisi dal-
l'Economia e dalle Entrate - si dovrà
coniugare con una tempistica da
record, o quasi. Per il 2024 il sof-
tware "tradizionale" dovrà essere
disponibile entro fine aprile (e ser-
virà comunque alle prime simula-
zioni sui calcoli dei versamenti di
luglio/agosto senza concordato),
quello "potenziato" entro il15 giu-
gno. E c'è anche un altro aspetto da
non sottovalutare. L'imperativo del
«fare presto ma fare bene» è tanto
più categorico se si considera che -
come qualche commentatore ha
fatto notare - nel testo finale sul
concordato non si fa più menzione
del contraddittorio per l'adesione
alla proposta. Inoltre il software per
il concordato dovrà avere una va-
lenza anche in qualche modo "pre-
dittivi", visto che il reddito e le im-
poste (sui redditi e sull'Irap) saran-
no cristallizzate per due anni. Per
essere davvero un gioco «winwin»
anche l'Erario non potrà rimetterci
rischiando un minor gettito.

© RIPRODUZIONE RISERVATA

1 / 2
Pagina

Foglio

30-01-2024
5

www.ecostampa.it



GETTYIMAGES

Tappe forzate. II nuovo cervelione dovrà essere azionato in tempi record

,. __._l..

mxilú nA.AwkigcYrtio.sltecundmi,
~oi. cuntrollifl i it E.1%.,:. n Ij~

~

l 1.
_ _ . . . ...._,

P.-

Fxai`

~

al~„

k ruponbv.

9a '

~Cbr 

~~~_~r'

~ r 

:. ,e_.,. 

.

e.®

.

,KW.-
--º'+~_..T•r—_ .

•x.-x.-~.x.

fin
. ~ . .. w ~ n ..

2 / 2
Pagina

Foglio

30-01-2024
5

www.ecostampa.it



Non solo aiuti, i commercialisti attendono rz'Sposte anche sulla r•e.s j~onsahilitè~ del sindaci

Casse, agevolazioni in vista
Più vicino l'alleggerimento fiscale sugli investimenti

ditori a pagare le giuste tas-
se, ma lo stato dovrebbe es-
sere più efficiente». Di effi-
cienza dello stato, infine, ha
parlato anche il numero
uno dei commercialisti di Fi-
renze Enrico Terzani, con
toni abbastanza critici: «la
pubblica amministrazione
non dimostra efficienza. Il
processo di riscossione dei
crediti, per esempio, è farra-
ginoso».
I tre presidenti degli ordi-

ni, quindi, hanno analizza-
to nel dettaglio le novità del-
la riforma e il ruolo che do-
vrà avere la categoria. Uno
dei temi centrali, come or-
mai avviene da anni a que-
sta parte, è stato il rapporto
tra Agenzia delle entrate,
istituzioni e commerciali-
sti. Un rapporto che, secon-
do i presidenti, vede la cate-
goria impegnata nel digita-
lizzare il fisco del nostro pae-
se e sempre più «al servizio»
delle istituzioni, a volte an-
che troppo. Centrale, in que-
sto senso, il nuovo concorda-
to biennale o la nuova coope-
rative compliance, strumen-
ti che derivano o sono stati
modificati pesantemente
dalla legge delega fiscale e,
soprattutto, dai decreti at-
tuativi della stessa pubbli-
cati in queste settimane.
Dai tre ordini arriva una ri-
chiesta, ovvero quella di ve-
der riconosciuto questo sfor-
zo ai commercialisti.

DI MICHELE DAMIANI

empre più forte la
spinta verso una tas-
sazione agevolata
sugli investimenti

delle casse di previdenza
private. Enti che, attual-
mente, «sono tassati come
investitori speculativi». In
generale, il sistema previ-
denziale «rischia di diventa-
re solo assistenziale tra po-
co tempo, con l'Inps che po-
trebbe non reggere, mentre
le casse private sì». Sono le
parole del presidente di Cas-
sa dottori commercialisti
(Cdc) Stefano Distilli e del
numero uno di Cassa ragio-
nieri Luigi Pagliuca (Cn-
pr), intervenuti ieri duran-
te la 7^ edizione del forum
commercialisti, organizza-
to da ItaliaOggi. I due presi-
denti hanno preso parte a
una tavola rotonda dedica-
ta al ruolo di ordini e casse
alla luce della manovra e
della riforma fiscale, insie-
me ai vertici dell'Odcec di
Milano Marcella Cara-
donna, di quello di Torino
Luca Asvisio e di quello di
Firenze Enrico Terzani.

Distilli ha, per prima co-
sa, analizzato l'attuale mo-
mento delle casse di previ-
denza private: «lo stato
dell'arte è ottimo, gli iscritti
continuano a crescere e

stanno avvenendo tanti per-
corsi di rinnovamento nella
professione», ha spiegato il
numero uno di Cdc. Distilli
ha, quindi, parlato della
commissione parlamentare
dedicata agli enti previden-
ziali e delle future mosse
dell'esecutivo, in particola-
re per quanto riguarda la ri-
forma fiscale: «l'accento va
su temi che trattiamo da an-
ni e sui quali da anni chie-
diamo interventi ai vari ese-
cutivi. Ora, nell'ambito del-
la legge fiscale, aspettiamo
l'attuazione della previsio-
ne di una tassazione agevo-
lata sugli investimenti.
Noi», ha concluso Distilli,
«siamo tassati come investi-
tori speculativi, mentre cre-
do che meriti considerare il
modello delle casse come un
sistema complessivo che si
dimostra una componente
essenziale del sistema eco-
nomico e fiscale». Sulla stes-
sa lunghezza d'onda il presi-
dente di Cnpr Luigi Pagliu-
ca: «il ruolo delle casse pri-
vate sarà sempre più atti-
vo», il pensiero del presiden-
te dell'ente dei ragionieri.
«Abbiamo costruito negli
anni un patrimonio impor-
tante». Tuttavia, da Pagliu-
ca arriva un alert sulla si-
tuazione generale: «Il siste-
ma previdenziale rischia di
diventare assistenziale tra
poco tempo. L'Inps potreb-
be non reggere, le casse pri-

La sede dell'Agenzia delle entrate

vate si».
Se i vertici delle casse at-

tendono risposte dall'esecu-
tivo e guardano con una cer-
ta preoccupazione al futu-
ro, dai presidenti degli ordi-
ni arrivano una serie di indi-
cazioni sull'attualità nor-
mativa, con alcune criticità
che riguardano la catego-
ria. Una prima valutazione
arriva dalla presidente dei
commercialisti di Milano
Marcella Caradonna, che
ha analizzato la situazione
delle responsabilità del col-
legio sindacale: «ci sono
aziende che non trovano
professionisti perché gli
stessi non vogliono prender-
si un rischio troppo gran-
de», spiega Caradonna. «Le
nuove linee guida sui colle-
gi sindacali fanno assomi-
gliare la gestione delle socie-
tà non quotate a quelle inve-
ce quotate. Lo vedo come un
errore. Con la riforma della
crisi d'impresa gli ambiti di
responsabilità sono stati
ampliati, ma non sono stati
definiti fino in fondo». Il pre-
sidente dell'ordine di Tori-
no Luca Asvisio ha, invece,
posto l'accento sulla rifor-
ma fiscale e sulla rivoluzio-
ne in atto che «tuttavia non
è stata attuata. Non c'è sta-
ta disponibilità per lo stato
a spendere così tanto. Noi
commercialisti», ha conclu-
so Asvisio, «possiamo fare il
nostro aiutando gli impren-
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Un parere dell 'Anac firga un dubbio sollevato dal silenzio ciel nuovo Codice appalti

Tecnici p.a., l'albo è un optional
L'iscrizione non è obbligatoria. E' sufficiente l'abilitazione

DI ANDREA MASCOLINI

N
el silenzio del nuovo co-
dice appalti, va confer-
mato che i tecnici della
pubblica amministra-

zione non sono tenuti ad essere
iscritti all'albo professionale; è
sufficiente l'abilitazione (supe-
ramento esame di Stato); la co-
pertura assicurativa per lo svol-
gimento delle loro prestazioni è
a carico dell'Amministrazione
di appartenenza e i costi sono in-
seriti nel quadro economico
dell'intervento. Così risponde
l'Anac con il parere n. 64 del 10
gennaio 2024, colmando un dub-
bio (certamente non è il primo
né sarà l'ultimo) generato da
mancate previsioni del nuovo co-
dice appalti che su alcune mate-
rie è stato assai reticente e quin-
di adesso fonte di dubbi inter-
pretativi. L'amministrazione
che aveva consultato l'Autorità
aveva posto due domande: in
primo luogo se sulla base delle

previsioni del d.lgs. 36/2023, ogni caso il possesso di idonea to dell'esame di Stato, a consen-
che nulla prescrivono in merito, competenza in materia, in base tire al pubblico dipendente di
sia sufficiente l'abilitazione alle caratteristiche dell'oggetto apporre legittimamente la fir-
all'esercizio della professione e della progettazione affinché ma sugli elaborati assumendosi
non anche l'iscrizione all'Albo. venga garantita la qualità della le relative responsabilità, men-
In secondo luogo aveva chiesto stessa e l'abilitazione all'eserci- tre dal punto di vista disciplina-
se vi fosse l'obbligo di copertura zio della professione, quest'ulti- re risponderà di fronte all'ammi-
assicurativa per i progettisti in- ma funzionale alla sottoscrizio- nistrazione di appartenenza e
terni, non previsto nel nuovo co- ne del progetto e alla correlata non all'ordine professionale. In
dice, diversamente dal prece- assunzione di responsabilità, merito al secondo quesito,
dente codice (il d.lgs. 50/2016, secondo le previsioni dell'ordi- l'Anac ricorda che la materia
art, 24, comma 4). Dopo avere ri- namento professionale". D'al- era disciplinata dall'articolo 24
cordato che il decreto 36 preve- tro canto l'iscrizione all'albo (in del vecchio codice, ma oggi occor-
de la possibilità di procedere al- base all'atto di regolazione n. re fare riferimento all'art. 2,
la progettazione interna (evi- 6/1999 dell'allora Avcp richia- comma 4, del dlgs 36/2023 ai
tando quindi l'esternalizzazio- mato nel parere) è richiesta sol- sensi del quale "per promuove-
ne) l'Autorità fa presente che i tanto per i soggetti estranei alla re la fiducia nell'azione legitti-
requisiti di idoneità professio- Pubblica Amministrazione. in ma, trasparente e corretta
vale (fra cui l'iscrizione all'albo quanto "nel caso della progetta- dell'amministrazione, le stazio-
professionale) sono richiesti zione interna, ..., la relativa pre- ni appaltanti e gli enti conceden-
esclusivamente per i progettisti stazione dei dipendenti, addetti ti adottano azioni per la copertu-
esterni. Pertanto, si legge nel ai competenti uffici, per essere ra assicurativa dei rischi per il
parere. "in assenza di diverse in- riferita direttamente alla ammi- personale" e all'articolo 45 ove,
dicazioni nel Dlgs 36/2023 su ta- nistrazione di appartenenza, è nell'ambito dell'incentivo per lo
le aspetto, può quindi ritenersi da considerare svolta "ratione svolgimento delle funzionitecni-
confermata anche nel regime offici" e non "intuitu personae" che si prevede che una parte del-
delineato dal nuovo Codice, l'in- e si risolve "in una modalità di le risorse di cui al comma 5 è in
sussistenza di un obbligo di svolgimento del rapporto di pub- ognicaso utilizzata "per la coper-
iscrizione nel predetto Albo per blico impiego". Pertanto è l'abili- tura degli oneri di assicurazio-
i progettisti interni all'ammini- tazione all'esercizio della profes- ne obbligatoria del personale».
strazione, fermo restando in sionale, collegata al superamen- © R,P, oduvone nseruata 

II presidente dell'Anac Giuseppe Resile
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Riforma fiscale
Notifiche digitali
ai contribuenti
anche per gli atti
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LA GUERRA IN MEDIORIENTE

Offensiva per la pace
Il Papa: cessate il fuoco
Ostaggi, spiragli d'intesa
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Il nuove appello. Papa Francesco Ierlmaa. au'lebetntfee rm[

MORTI TRE SOLDATI USA

Biden prepara
la risposta
dopo l'attacco
alla base
in Giordania

Roberto Booglorni -,a:peg..e

Bce e tassi, taglio ad aprile più vici
Politica monetaria

1 m ertati danno all'87%
te probabilità che Francoforte

anticipi l'allentamento

Ilgovematore della Banca

diFranciaspirnge

per politiche meno reaTQttive

tpiùeonnetal'IPoteNche laBceallen-
tilastm5atdtaGigi daprile.c2vrf-
donai molanticlteconuirlerano proba-
bileall'87AcheFrancofortedecidaim
primo taglio del caºto del denaro ad
aprile. Determinanti per la. Ree dati
macao delprimotdmestresminBazla-
neesalarillgovernatoredellaBangtte
deProoce,FlangoloVnlemydeGallt'N,
spinge per politiche meno restrittive
per eviiaredue rischi,rggl,.büandatir
ragliare troppo presto e mancare
l'obiettivo. o agire troppo tardi e ral
tentare troppo l'attività á economica».
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Renault annulla
a sorpresa l'lpo
di Ampere:
condizioni
di mercato
poco favorevoli

Alberto Anofcchiarleo -apºe V

Confindustria: in miglioramento
le aspettative sulla crescita

Scenari economie/

C,Iesduldetl'ecnROmlon dicembre
2023 dl +O,RN„sosten ula da servi-
zi (+2,7n) e costruzioni, nono-
stante la Sessione dell'industria
( _,R7,).Son le indicazioniamar-
subimmo mdice RTT (Reti rime
rttmover) sviluppato da Centro-
studi Ci?nfindustrpa e Team sg-
sl'em. Nicoletta Picchio -apg¡,a
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VERTICE ITALIA-AFRICA

Meloni: «Il Piano
Mattei parte
con una dote
da 5,5 miliardi»

II Plano Militai parte da 5.5
miliardi: ad assicurarlo e stata
Giorgio Meloni al vertice Italia-
Africa , dove ha annunciato I
cinque piani pilota che segui ra
personalmente. Dontloel3,
Fiarnmeri, Magnati -a pag
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Leo: il concordato
non è un condono
Oggi controlli
effettivi sotto 1'l%
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Londra in crisi,
allarme utili
e fuga dalla Borsa

Nieel Deg h Innocenti

~

Economia In frenata Per EY ePartherten Ir 10.2% delle ,. ,a,alll in Goduta

Pnrr, anticipi al 30%
e commissariamenti
Resta il nodo personale

Recovery Plan

Anticipazioni ai 30% strutturali,
estensione delle semplifcaziotd
sperimentate n ell'edilizla scOlas tien.
utilizzo più Igrerodel ribassi :dista
anche nelle misuresullospprtepq-

tericommissariali.ai sindad. Sono
alcune delle misure previste dal
pacchetto pro attuazionedegli in-
vestimenti del Pnrr che saranno
contenuteneldecretocheilgoverno
vorrebbe portare in Com domani.
Resta da sciogliere però l'incognita
del personale assunto a rempoeca-
riOrtOsul quadriecvmmdddelPla-
n0. Pii oneeTT0001I -amo
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Garante privacy
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sui dati personali
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MONITORAGGIO COVIP

Fondi pensione,
iscritti in ascesa
I rendimenti
staccano ilTfr

Nel 2023 risorse a quota 222,6
miliardi, con una crescita del-
1'8,2%. mentre le adesioni sono
aumentate del ç per cento.
Sono alcuni del dati Glie emer-
gono dall'ultimo monìrnraggio
Covip sulla previdettoa comple-
mentare. datali emerge anche
che i comporti azionari hanno
portato  casa risultati positivi
ron.una punta del +.tt4% nel
piani indivldualL -a pagina 

PROTESTE ANCHE IN ITALIA

Agricoltori in piazza,

prove di assedio a Parigi

Protestesempre più dure degli
agricoltorieurupel.andhe in
Italia, contro prezzi. burocrazia,
concorrenza.Epicentrodella
crisi la Francia: bloccate le strade
vicino Pariid. -apginurg

IL LIBRO

Biliari (Bocconi),
immigrazione
e glaciazione
demografica

Carlo Marroni ii piros e,

PROCESSO IN UNGHERIA

Salis legata in aula, Roma

convoca l'ambasciatore

Tensione ltaltn-Ungheria sul
caso Maria Salis. detenuta a
Budapest conl'accusadiaver
aggredito militanti lreomaintie
comparsaierlin aula con mani e
piedi incatenati. -o pegni.:

Rapporti

Fiere
Sostenibilítàcome
leva di crescita

-tale pagine23-2A

Salute 24

Innovazione
Sordità, brevetto
made in Italo
per la terapia genica

Francesca Corali -.0 pia. xr
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ti bollo dilata
Sinner, missione
numero uno
di Franco, Piccardi, Terruzzi
alle pagine 42 e 43

Cori razzisti allo stadio
Maignan, Udine boccia
la cittadinanza onoraria
di Carlos Paserinl
a pagina 45

Bozza eli accordo con Usa, Egitto e (.fiatar ma Netanyahu frena ancora. Il dossier sui 12 dell'Onu complici eli Hamas

Gaza, nuovo piano per la tregua
Meloni alla conferenza per l'Africa: progetti per 5,5 miliardi. Sostegno e critiche

ILDISAGIO
EL'ERRORE
di Maurizio Ferrera

U
reondata di
proteste sta
bloccando le
strade europee,
dalla Romania alla

Germania, dall'Irlanda
all'Italia. Gli agricoltori si
lamentano per i costi
crescenti e i redditi calanti e
damo la colpa alla ie, alte
misure del cosiddetto Green
Deal, il piano avviato nel
2020 per contrastare il
mutamento climatico.
L'agricoltura vale meno del 
per cento del Pil europeo,
ma produce iI io per cento
del gas serra. E chiaro che
questo settore deve fare la
sua parte nella transizione
verso un'economia
sostenibile. Ma quale parte,
esattamente?E chi deve
decidere? La ristrutturazione
della filiera alimentare
implica incisivi
cambiamenti nel modo di
produrre e massicci
investimenti per le aziende
agricole. Non sarebbe equo.
scaricare interamente gli
oneri su tali aziende. Di
questo si può e si deve
discutere. Le barricate sulle
strade e gli insulti ai
burocrati di Bruxelles non
sono però uno sirumenti,
accettabile. Le legittime e
comprensibili
rivendicazioni della
categoria devono rispettare)
paletti del negoziato
istituzionale e non possono
mettere In discussione gli
obiettivi che i governi
nazionali e il Parlamento
europeo hanno
congiuntamente e
democraticamente definito
a Bruxelles. La sostenibilità è
un bene collettivo cruciale,
su cui non si può transigere.

cnnrv vira neg ne 32

di Davide Frattini
e Massimo Gaggi

i tratta perla tregua a Gaza.
Stilata una bozza di accor-

do tra Lisa, Egitto e Qatar per
la liberazione degli ostaggi
ancora nelle mani di Ilamas.
Ma il premier Israeliano Ne 
tanyahu frena ancora. «Con-
dizioni inaccettabili». E si po-
trebbe aprire anche un fronte
in Libano. Non si placa la po-
lemica per i 12 funzionmi del-
l'agenzia Onu complici dei
terroristi per i falli del 7 otto-
bre. Pronto un dossier su di
loro. Dal summit Italia e Afri-
ca a Roma la premier Meloni
annuncia un piano da investi-
mento di 5,5 miliardi.

da paga na 2a pagns 5

~ GLANNELLI
I PUNTI IIELCINTPSA

Energia, migranti
.e più istruzione
di Marco Galluzzo

nergia, migranti,
tecnologia, istruzione,

sicurezza e sanità. Passa
anche da questi punti il piano
per l'Africa. Con un corridoio
per l'idrogeno nel Nord
Alrini, l'Intesa con la Libia
peri flussi verso l'Europa,
ospedali in Costa d'Avorio e
corsi professionali per dare
possibilità di impiego e
sostegno ai giovani.

alle paghe 6a7
Caccia, Muglia

ramore, Il sorriso: un simbolo del cinema e della tq

Milo, la vita come spettacolo
Addio alla illusa di Fellini

di Paolo Mereghetti e Maurizio Porro

'LILIANA
SEGRE
Uno strano destino
A cura di
Alessia Rastelli

Prehreione
d1 Carlo Verdelli
Filvalariom
di Luciano nere faci

in »rada
einadlcole ~,....RaL : OGGI 501.1.1•10

El'ala illusa di Federico Pallini. Con. Sandra
Milo, morta ieri a go anni, si chiude un'era del

cinema italiano. Ila lavorato coni Ora grandi
registi, anche in teatro, e ha avuto in seguilo una
carriera importante come conduttrice dt
programmi televishi.

a e pagine 16 e 17 Guglielmini, Ulivi

IL CAFFÈ
dl Massimo Gramellini

os'ha detto Matlarella?», do-
</ manda una voce gentile di cIon-

- na, con il tono di chi sa benissi-
mo cos'ha detto, ma vorrebbe senthseto ri-
petere dall'interlocutore. «Con tutto il ri-
spetto, signora, lui non è il mio
Presidente», risponde una voce d'uomo al-
trettanto cortese. La signora, sembra sor-
presa: «Di che Paese è lei? ».EIui, lapidario:
«Non l'ho votato, non l'ho scelto lo, non lo
riconosco». Se, basandosi solo sull'audio,
mi avessero sfidato a tracciare l'identikil
dei due protagonisti di questo breve dialo-
go avvenuto durante la manifestazione mi-
lanese a favore della Palestina di sabato
scorso, non avrei avuto il minimo dubbio:
la signora che fa riferimento a Mattarella
sarà una borghese benpensante, se non
addirittura una rappresentante delle iati-

11 mondo al contrario
lozioni. Mentre l'uomo che prende le
distanze dal Presidente, contestando-
mela legittimità anulare in suo nome,
è con tutta evidenza un anarchico o un

sovranisia, comunque una persona aller-
gica allo Stato e all'autorità.
Guardando le immagini, si scopre invece

che Ia donna che sventola l'icona di Malta-
iena è una manifestante novantacinquen-
ne di estrema sinistra e il signore che si ri-
fiuta di riconoscerlo come Presidente un
carabiniere in servizio, Icullori del «mon-
do al contrario», per dirla alla Vannacci, ne
dedurranno che Mattarella sia il capo degli
insorti e che abbia appena compiuto un
golpe con l'appoggio determinante della
signora di novantacinque anni, mentre
l'eroico carabiniere guida la resistenza.

.mvronve,ninsrava,n.
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II caso L'italiana in cella in Ungheria

(lana Salis, la 39enne anarchica
italiana portata in aula in catene

Salis in tribunale
con manette e catena
«Come un animale»
dl Federico Berti e Virginia Piccola lo

¡anetteamani piedi legate al cinturone,
e una catena guitscagtiu tenuta da un

poliziotto. Così, a Budapest, è stata portata in
aula l'italiana Ilaria Salis, antifascista, in
carcere in Ungheria perché accusata di avere
aggredito alcuni manifestanti di estrema
destra. Il legate: «Trattata come un cane». La
giovane si dichiara innocente. al e pag ne 8 e 9

L'intervista Romano Prodi

«Centrodestra forte?
Manca un'alternativa
Conte dica dove sta»
di Marco Ascione

I centrodestra è forte, spiegaI Romano Prodi, «perché
manca ancora un'alternativa».
Poi una stoccata all'ex premier
Conte: «Non si sa dove sta». E
il Pd? «R mio rapporto è quello
di un nonno che dà affetto.
Certo Schlein è nella condizio-
ne peggiore in cui possa tro-
varsi un leader di partitm>.

a ragno 11
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Maturità, greco al Classico
di Glanna Fregonara a pagina 20
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Immagini shock in tribunale a Budapest. Il padre accusa. Tafani convoca l'ambasciatore

Salis in catene, trattata da animale

A I lucchetti Le caviglie bloccate di Ilaria Salis, 39 anni

ilarla Sali., ¿ eut rata nel trita u sale di
Budapest legata( mani e piedi. al
guinzaglio di cine agenti di un colpo
speciale nel plinto, giorno del pro-
cesso i i cui per lei la del desta è di Il
amni di carcere. La Fan lesina tra con-
vocato landlascial ire ungherese
per protestare. stare. ade pagine 6e 7 ♦ Lemanette I polsi dell'attivista italiana ieri in aula

IL SUMMIT SUL PIANO MATTEI

L'inciampo africano
Al vertice in Senato a gelare la propaganda della premier è l'intervento di Moussa FakiMahamat dell'Unione africana
"Non siamo stati consultati, è necessario passare dalle parole ai fatti, basta promesse che poi non sono mantenute"

La destra No Vax all'attacco dell'Oms. La Lega: stop ai finanziamenti

1( cuntiller/1 o L 'tffl elll,ti7

Una politica
delle gambe corte

di Andrea Bonanni

V orrei, ma non posso. Lacifta
declamatoria del governo

Meloni si concentra ora sulla
:scoperta dell'Artica.

• apagina27

Chi comanda
nella terra del futuro

di Gianluca Di Feo

Mentre a lionta si evoca ll~attet.
aBerlgasi il plenipâettziario

di l'ntin discute coti il Maresciallo
Ilaliar l'apertura di una base della
Flotta russa. • rr pagina 4

Sul. piano Mattei narrammo auspicato
di essere coi snitati+n A dirlo in Senato
è Moussa Faki Mahamat, il presidente
(iella Commissiooedelll.inione arriea-
na. Accatttó a lui, Meloni nell'Aula gli,
mila per la conferenza italiaAliica.
eci sono anche i vertici europei: t Itsn-
la von de rL ;Yen, CI arkrs Michele Ro-
berla Mensola. P la Lep proixnle oli
non finanziare pii] l'Orgatnenazione
mondiale della Sanila e usare quei
190 nrilion i perla sal fila il;r.liana.

1d Ciriaco, De Cicco eGinori
a alle pagine 2 e3

ediBocci • allepaginele.P

L'in ('hit.Stel

Conflitti di interesse
Busia: "In Europa
siamo l'unico Paese
senza regole chiare"

di Colombo e Fraschilla
- a pagina !!1

".lrllilxa ano odi

Medio Oriente
pesanti accuse

sull'agenzia Onu

oli al-Ajran 1, Franceschini
e Tonacci r alle pagine /2e13

Netanyahu
e l'onda lunga
del 7 ottobre

di Moisés Naim

17ottobre dello scorso anno
in Israele è avvenni.) uno

sconvolgente terrena do
umano, clreoli re a causare un
immenso dolore ha ratto rapire-
1 an l e cose so ciò olle imiti
pensano ma pochi diconi.

a pagina 26

Ian Bremmer:
"Putin ostacola
la pace a Gaza"

di Paolo Mastrolilil
a pagina 14

Ente
Nazionale
Protezione
Animali

Cultura

Maurizio Cattelan:
"Ora sono diventato

un classico"

diPaolaNaldi
e alle pagine :30 e:31

,ttVa'A noi`ant 'anni

Addio a Sandra Milo
musa felliniana
eterna bambina

rüFinos,l•irmarolaePiccolo
alle pal,+rire 32e:3.3

La storia

L'inverno non c'è
e a Bardonecchia

si scia tra le primule

dal nostro invialo Maurizio Crosr etti
rt pagina 2l
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LA FINANZA

Compagnia, Profumo lascia
ora è derby tra Gilli e Asvisio
CLAUDIA LISE-PAGINA2O

L'INDUSTRIA

Napolilano, ad della. Lancia
"Così ripartiamo dall'Italia"
GIULIANO BALESTRERI -PAGLIA 21

L'INTERVENTO

Sangiuliano: "Ecco perché
sono un anticomunista"
GENNARO SANGIULIANO-PAGINE 24E25
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ILARIA SALIS PROCESSATA IN UNGHERIA, LEGATA MANI E PIEDI E AL GUINZAGLIO. PROTESTE UMANI, CONVOCATO L'AMBASCIATORE

"Trattata come un änimale"
~CABRESOLLv,FRANGESCOot.NO. SERENA EIFORMA7C1,t. N 

Umiliate l'Italia e la Ue

IVIsaette e guinzaglio a catena, tenu-to da un agente: immagini del pro-
cesso ungherese allaria Salis. -PaGINAa

Se questo è un carabiniere
FRANCESCOMOSCÄlELLI

7olevo arrivare di fronte agli scu-
< v di», racconta Franca Caffa, 94 an-
ni, attivista per il diritto alla casa. -PalINAIs

OPPOSIZIO (UN'I'ROLA PREMI ER: "USA FONDI VINCOLATI"

Piano Mattei da 5 miliardi
il gelo dell'Unione Africana

L'ANALISI

MA LA S' "'RADA
È QUELLA  GIUSTA
STEIANOSTEFANINI

IiPianoMattei è la cosa giusta da fa-re. L'importante è farla. Presto e
bene. Gli africani sono stufi di buo-
ne parole, come quelle ascoltate a
Roma Voghono fatti.- PAGINA 23

RICAMBI AUTO

TtéxAtautoricamaitau.it

RARRERA, DIMATTEO,
LOMBARDO, TORTELLO

Sul palcoscenicocheGiorgia Melo-
ni orgogliosamente rivendica co-
me «un successo», si notano i gran-
di assenti tra i 46 Paesi africani al
vertice. Un'assenza che racconta
di tra feroce battaglia per l'egemo-
nia in un continente dovecotruzio-
ne, povertà. colpi di Stato si mesco-
lano in un conflitto tribale, con ri-
cadute che ai servizi di sicurezza
occidentali.-PAaINE6 E7

DOPO L'INTERVISTA A LA STAMPA ('O\ LA RICHIESTA DI DCI'. S' I'AT'I

Israele risponde al Papa
"Inlottaper sopravvivere"
GIORDANO STABILE

«I due Stati, il disarmo, la pace. So-
no obie ttivi c ond i vis ibili tna no n cor-
rispondono alla realtà che noi israe-
liani dobbiamo afflontare».L'amba-
sciatore di Israele alla Santa Sede,
Raphael Schutz, ha letto ieri matti-
na »con grande attenzione e interes-
se» ('intervista con Papa Francesco
su LtStampa. Ma, in un'ottica israe-
liana, l'idea di uno Stato palestinese
apparesfumata scasso-PACINA8

I COMMENTI

A Gaza la diplomazia
deve alzare la voee

Nathalie Tocci

Da Trtnnp alla Rai
Pd-5S sempre più divisi

FrancescaSchianchi

ß['ON(3IORNU

Sono uno dei quattro gatti che domenica mattina non ha
visto JannikSinner vincere gliAustralïan Open. Non per
snobismo o perché non ami il tennis. Lo amo moltissimo,
ma mi agito, Il tennis è uno sport da reparto psichiatrico,
come ha scritto Marco Imarìsio. Le partite durano ore,
centinaia di punti giocati, e ognuno di essi lascia presagi-
re decolli o tracolli smentiti al punto successivo. Venerdì
sera non ho neanche guardato il mio Toro vincere a Ca-
gliari. Ho amato il calcio p16 del tennis, e l'impatto della
maglia granata sud prato verde fa battere ancora il mio
cuore di bambino. Però poi mi annoio. Il calcio mi pare di-
ventato sommamente noioso, e per imbattersi in una bel-
la partita tocca sorbirsene dieci moleste. In compenso è
ravvivato sugli spalti da cori di unni in età puberale, in

Ultimo stadio
MATTIA
FELTRI

campo da inesausti tentativi degli uni di turlupinare l'ar-
bitro, e scenate daballatoio degli altri se l'arbitro silascia
turlupinare, ai margini da risse mediorientali per rigori
concessio non concessi; e ilpiatto ha il contorno di allena-
tone 
come fosse il disarmo nucleare. Lamia diserzione miè

venuto da benedirla quando ho letto di AiessandroPiper-
no, andato allo stadio a vedereLazio-Napoli, introdotta
da fischi e sberleffi in memoria della Shoah. Senonl'aves-
se scritto Pipemo, nemmeno lo avrei saputo perché nel
calcio tutto è minimizzato e tutto è permesso, anche le
peggiori sozzerie. Una eterna, digrignante follia in cui
ognuno assolve sé  accatsagli altri, dadecenni. E per uno
spettacolo di simile portata c'è  giàla politica.

GNN

LA LEZIONE

Benigni ela bellezza
"Per capirla bisogna
portare sulle spalle
il dolore del mondo"
FULVIA CAPRARA

)oberto Benigni ha incontra-
i t,to la Madonna. E successo 3
volte: «Si parla del femminismo,
ma la Madonna quanto ha fat-
to». L'autore premio Oscar ha ri-
cevuto il dottorato "honoris cau-
sa" nella sede romana dell'Uni-
versità di Notre Dame: «Arte che
si esprime in una narrazione in-
novativaeschietta». _PAWIE2IE27

IL RICORDO

Essere Sandra Milo
m usa gentile e geniale
CORRI, TAMBURRINO

on sono una signora, canta-
va Loredana Bertè. E San-

dra Milo in quei versi si ricono-
sceva: «Mai voluto esserlo- an-
che se ci ho provato». Ma quel
ruolo borghese non calzava con
l suo spirito libero, fuori dagli
schemi.-PAGINEIBEtO

LA FAMIGLIA

1 doveri Ilei genitori
e la felicità di Sinner
RICCARDO LUNA

La cosapiù bella della formida-
bile vittoria di Jannik Sinnerr

aMelbourneè stata la sua dedica
ai genitori . SEALIMABO-PAGINA 16617
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O l'editoriale

COSÌ L'ITALIA

TORNA IN CAMPO

di Alessandro Sallusti

L
e opposizioni diranno, in verità
già dicono, che il «Piano Mat-
tel, è solo uno spreco di risorse
ed energie, una mossa utopisti-

ca e di pura propaganda. E vero, senm-
mai, il contrario: non c'è nulla di me-
no appassionante per l'opinione pub-
blica che parlare di «aiuti all'Africa» e
di un progetto che, bene che vada,
produrrà i suoi benefici, se dovesse
funzionare, tra non meno di dieci an-
ni. Nessun calcolo elettorale, quindi,
in questo piano credo ci sia l'essenza
della politica di Giorgia Meloni e del
suo governo: avere una visione politi-
ca di dove portare questo strano Pae-
se al di là delle contingenze che conti-
nuamente lo assillano. Nella fattispe-
cie portare l'Italia al centro dei giochi
che avvengono nella sua sede natura-
le, che è il Mediterraneo, a vantaggio
sì dell'Africa, ma anche di sé stessa e
dell'Europa intera.
Tra i tanti obiettivi che il governo si

é dato certo questo è il più ambizio-
so. Punta, attraverso accordi bilatera-
li tra i Paesi africani e quelli europei,
alla diversificazione dell'approvvigio-
namento energetico, a creare nuovi
sbocchi per le nostre imprese, a far si
che in almeno in una parte di quel
continente nascano condizioni eco-
nomiche e quindi sociali stabili per
poter affermare il «diritto a non enti-
grareu dei loro cittadini, in altre paro-
le a far crescere l'Africa grazie all'Eu-
ropa e viceversa.
Per la nostra posizione sulla carta

geografica dell'area l'Italia è la natu-
rale cinghia di trasmissione tra i due
continenti che oggi si guardano con
sospetto e, a volte, ostilità. Se funzio-
nerà o no lo vedremo, certo è la pri-
ma volta dai tempi di Enrico Mattei,
che negli anni Cinquanta barattò pe-
trolio con aiuti e protezione (qualche
cosa, sia pure di meno organico, pro-
varono a farlo prima Craxi e poi Berlu-
scºtti), che l'Italia nel Mediterraneo
prova a darsi un ruolo da protagoni-
sta. Certo, occorre investire tanti sol-
di (si parte cori 5,5 miliardi), sicura-
mente c'è il problema dell'affidabili-
tà delle controparti e non sottovalute-
rei neppure le gelosie dei soci euro-
pei, Francia in primis. Tutto vero,
ma, come mi disse sul tema la pre-
mier, «le grandi soddisfazioni, per
realizzarsi, hanno bisogno di visione,
di tempo, concentrazione e nervi sal-
di>-. E, aggiungo io, di ima buona stel-
la, che non guasta mai.

DORMITA GALATTICA,
RISVEGLIO SPAZIALE.
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Il futuro è di Jannik
(Alcaraz permettendo)

Marco Lombardo a pagina 26

LA PROVOCAZIONE

Ora dica no
a Sanremo:
vale uno Slam

Luigi Mascheroni a pagina 27

VIA AL PIANO MATTEI

G www.ilgiornalett

UN DIVORZIO DIFFICILE

L'ex coach Piatti,

grande assente
mai nominato

Filippo Faccia pagina 27

Patto con l'Africa
Storico incontro con 25 leader, la premier: «Iniziamo con 5,5
miliardi». Migranti, sì dai giudici albanesi: i centri si faranno

di Adalberto SignoreScomparsa a 90 anni

Milo, attrice da sogno
Immortale con. Fellini

di Tony Damascelli

r., ~,.,

1I' -in
MITO Sandra Milo è morta ieri mattina nella sua casa di Roma

A pensarci berte è stata la vera Salvatrice di mille
sogni di noi adolescenti e, diciatnolo, anche matu-
ri uomini di quella favolosa età vissuta dal cine-

ma italiano. Salvatrice Eletta Greco, in arte Sandra Mi-
lo, si porta via, con la stia scomparsa, una fetta grande
del secolo passato, nel quale le attrici dotate di un
corpo e di un fascino travolgente venivano chiamate
maggiorate, molte di esse erano precedute (...)

segue a pagina 24 con Armocida e Scotti alle pagine 24-25.

i. L'Italia inaugura un capitolo storico
con il Piano Mattei, promuovendo nn pat-
to tra Europa e Africa per lo sviluppo soste-
nibile. Si parte con 5,5 miliardi. Dal Maroc-
co al Kenya, ecco tutti i progetti pilota.

servizi da pagina 2 e pagina 5

CAPITALI UE SOTTO ASSEDIO

Agricoltori in rivolta
contro le norme green
Francesco De Remigis

Gasolio alle stelle, regole green, concor-
renza sleale da Paesi extra-Ue. La rivolta
dei trattori monta ai quattro angoli dei Vec-
chio Continente. Sit-in anche in Italia: a
Catanzaro morto un automoblsta in coda.

a pagina 12

i commenti

SINISTRA A SENSO UNICO

Le amnesie
di chi marcia
per la pace
di Vittorio Macioce

Scambiatevi un se-
gno di pace. Basta
poco, una stretta di

mano, neppure tanto sin-
cera. È un rito, un'abitu-
dine, una convinzione,
magari perfino urta fede.
È come andare in (...)

segue a pagina 9

NON SOLO FEMMINICIDI

Anche le donne
uccidono
(e in famiglia)
di Barbara Benedettelli 

terra, Napoli. È la
Patricia Tagliaferri  Anotte del 3 marzo

2022. I carabinieri
• È entrata in aula con mani e piedi lega- trovano ima Fiat 600

ti, trascinata per ulta catena da un agente. che brucia. Dentro c'è il
natia Salis, attivista milanese in carcere a corpo ormai carbonizza-
Budapest in isolamento da I1 mesi, reste- to di un uomo. Il suo no-
rà in cella. me era (...)

DETENUTA IN UNGHERIA

La Salis in catene
Diplomatici convocati

a pagina 13 segue a pagina 9

CARLITO'S WAY
di Luigi Mascheroni I camerieri non vogliono mai andare davve-

ro in pensione. Ë inutile. Cercano sempre
nuovi padroni.
E così Carlo Rossella, giornalista alla ricer-

ca eterna del bulbi, ieri ha rilasciato un'im-
pareggiabile intervista al Fatto quotidiano
per ricordare con imbarazzo quando lavora-
va con Berlusconi (trent'anni, ma l'unica co-
sa che gli viene in mente è che «il Cavaliere
perorava i suoi interessi>); per suggerire una
sottile analisi politica, scevra da qualsiasi ri-
sentimento (.Con la destra prevale l'ignoran-
za, con la sinistra la cultura>), per mettere ht
guardia dalla Meloni («È tuta duna - al fem-
minile, ndr -, è tot pericolo mortale,') e per
manifestare la propria devozione a Elly
Schieht. E ci credo: frequentano lo stesso de-

mi-monde. L'estero, Place vendente, le ZII,
alta società e bassi affiati comunisti. L'anima
dei ricchi geme sempre a sinistra.

Mellifluo, miracolato, multiforme e Princi-
pe delle Note Spese, 81 acuti, da Curtlôna, fra
l'Olona e il Po, e poi ci credo che per rifarti il
guardaroba sociale passi il resto della vita al
Ritz, Culito Rossella ha cambiato più casac-
che che giacche. Si fa prima a dimenticarle
che a elencarle. Comunque: è stato nei Pci,
militante di Lotta continua, cossttttiano, eva-
sione, berlusconiano, daino di compagnia -
al maschile, itelr- di Della Valle e adesso, con
l'entusiasmo degli anziani ette riscoprono gli
ardori giovanili, democratico per Elly.
Dicono che il giornalismo - l'arte di spiffe-

rare i fatti degli altri - sia il secondo mestiere
più antico del mondo. Poi ci sotto colleghi
bravissimi nel saltare al primo.

IL DOCENTE DI BIOETICA

41 fine vita?
Scelta individuale
Ma proteggere
non è accanirsi»

Maria Sorbi
a pagina 14

la stanza di
Feltri
alle pagine 20-21


